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Acção Social Cultura
XV Festival Universitário 
de Música Popular (FUMP)

O evento decorreu no passado dia 14 de 
Novembro, no palco do Theatro Circo. Foi o 
regresso deste evento à mítica sala de 
espectáculos, depois de várias edições fora deste 
ambiente, que só por si dá brilho ao evento.  P13

Dep. Administrativo e 
Financeiro dos SASUM

Susana Gonçalves, é a actual responsável do 
Departamento Administrativo e Financeiro 
(DAF) dos SASUM. O UMdicas esteve à conversa 
com a directora para saber como funciona o DAF, 
qual seu papel e como é coordenado todo o 
trabalho no seu interior.  P03

Academia
Encontros UM

No passado dia 18 de Novembro, a Reitoria da 
Universidade do Minho (UMinho) foi palco do 
primeiro debate “Encontros UM”. Este foi o 
primeiro de muitos encontros e esteve 
subordinado ao tema "A ciência e a tecnologia 
na internacionalização da Região Norte”.  
P10

Desporto
Época desportiva 09/10  

O mês de Novembro fica marcado pela disputa 
dos primeiros TA's rumo aos Campeonatos 
Nacionais Universitários (CNUs). As equipas 
da  A A U Mi n ho  n ã o  t i v era m  o  mel hor  
desempenho neste começo de época, 
excepção feita ao andebol masculino que 
venceu o primeiro Torneio de Apuramento (TA).  
P06
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XVI CELTA dias 11 e 12 de Dezembro no Theatro Circo
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1º Campeonato 
Europeu 
Universitário de 
Taekwondo          
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XVI CELTA 
Certame Lusitano 

de Tunas 
Académicas

P11

XXIV Jogos 
Galaico Durienses

P07

A UMinho participou mais uma vez nos Jogos Galaico 
Durienses, que este ano foram organizados pela 
Universidade de Santiago de Compostela entre os dias 
24 e 26 de Novembro, tendo-se classificado em 6º 
lugar. Em 2010, e com o regresso do evento a terras 
lusitanas, caberá à Universidade de Trás-os-Montes e 
Alto Douro a organização dos XXV Jogos Galaico 
Durienses.A decorrer no Complexo Desportivo de Gualtar em Braga, de 10 a 12 de Dezembro próximos, 

esta competição contará com a participação de aproximadamente 80 competidores, 
representando mais de 20 Universidades europeias, entre os quais Campeões do Mundo e da 
Europa, quer a nível absoluto quer a nível Universitário, e vários atletas olímpicos.

UMinho palco do 1º Campeonato 
Europeu Universitário de Taekwondo 

 P08 e 09

Nos dias 11 e 12 de Dezembro de 2009, a Azeituna 
apresenta o XVI CELTA no Theatro Circo. O tema 
deste ano é o “Cabaret”, prometendo trazer muita 
cor e uma forte componente cénica às actuações 
dos participantes.



Há quantos anos pertence ao DA? Ser responsável do Bar é para si um 
Pertenço aos recursos humanos do desafio? reclamação. Mas se alguma vez tiver os funcionários terem 200 refeições 
Departamento Alimentar há 8 anos, Todos os dias enfrentámos desafios. uma reclamação temos de fazer tudo p r o n t a s  e m  d u a s  h o r a s .  E u  
entrei no ano de 2001. Entrei como Tentar chegar ao fim do dia com a para resolver o problema, porque são compreendo a insatisfação que nem 
responsável para o bar, infelizmente equipa unida e sem problemas é um os erros que nos permitem fazer cada sempre sabem onde vão almoçar, mas 
para substituir um colega que tinha desafio e fico feliz com isso. vez melhor. Mas sugestões tenho tido também percebo as dificuldades dos 
sofrido um acidente. Depois de quatro algumas. cozinheiros para ter tantas refeições 
anos abriu o bar da Escola de É fácil coordenar uma unidade prontas a horas.
Enfermagem em São Domingos e eu fui alimentar? Quais são as maiores Como classifica o Bar ? Que tipo de 
para lá também como responsável. dificuldades? alimentação pode fazer quem aqui se Que produtos são mais vendidos 
Depois o curso de Enfermagem passou É fácil. Desde que sou responsável dirige? neste bar?
para o edifício dos Congregados e vim nunca tive grandes problemas. Tenho Este bar funciona como um bar normal, Vendo muitas torradas neste bar. 
para este bar. s o r t e  c o m  a  m i n h a  e q u i p a ,  mas também fornece refeições, Temos dias em que é um exagero a 

trabalhamos muito bem juntos. Mas eu funcionando como cantina. Os alunos quantidade de torradas que se 
O que significa para si trabalhar no tento sempre que haja união entre devem comprar as senhas ate às 18 vendem. Também se vendem muitas 
Departamento Alimentar? todos e espírito de equipa. Este é horas e depois nós ligamos para a sandes. Bolos vendem-se pouco. O 
Significa muito. Trabalhar para os também um objectivo dos SASUM: que cantina de Santa Tecla e lá são número de refeições servidas baixou, 
Serviços de Acção Social é bom, haja sempre espírito de equipa para confeccionadas o número de refeições mas o serviço de bar aumentou muito, 
porque é uma instituição sólida. Agora que o trabalho corra melhor em todas correspondente ao número de senhas principalmente na hora do almoço.   
com a certificação de qualidade temos as suas unidades. que foram tiradas. No bar tenho 
todos orgulho em ser funcionários dos s e m p r e  s o p a ,  b a g u e t e s ,  Por quantos elementos é constituída 
SASUM. Eu tenho orgulho em dizer a Na sua opinião os utentes das hambúrgueres, cachorros, tostas a sua equipa?
outros colegas que trabalho numa unidades alimentares são bem mistas, etc. Somos quatro. Esta é uma boa equipa, 
empresa certificada. servidos em termos de qualidade embora haja sempre algumas arestas 

alimentar e serviço de atendimento? Quantas refeições servem por dia? que possam ser limadas, mas só tenho 
Tem alguma formação específica na São muito bem servidos. Nós fazemos Há um mês atrás servia cerca de 200 a dizer bem da equipa. Nós os quatro já 
área da restauração? todos os possíveis para os servir bem. refeições por dia. Neste momento trabalhámos junto acerca de três anos. 
Já tive várias formações nesta área da As refeições e os alimentos têm servimos cerca de 80 almoços diários. E acho que elas não têm nada a dizer 
restauração. Por causa da certificação qualidade. Felizmente nunca tive uma Isto acontece porque há um mês atrás de mim, porque eu sou uma pessoa 
dos serviços fomos convidados a fazer reclamação. as senhas podiam ser tiradas até às 10 passiva, deixo trabalhar e não 
a l g u m a s  f o r m a ç õ e s .  F i z e m o s  horas do próprio dia, agora só podem complico. E quando digo alguma coisa, 
formações de Higiene Pessoal,  Qual o procedimento quando algum ser tiradas até as 18 horas do dia elas percebem que é sempre para 
Segurança Alimentar, e eu também utente reclama do serviço? anterior. E antes era complicado para melhorar. 
tenho formações em informática. Como já disse, nunca tive uma 

SASUM
bar congregados/aviso
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AVISO: PROCEDIMENTOS DE FECHO DO ANO

Situada no Centro da Cidade de Braga, esta unidade presta serviços 
de alimentação subsidiada durante o período de almoço, com 
capacidade para servir 50 a 100 refeições por hora (com cerca de 

88 lugares). Servindo actualmente uma média de 700 refeições mensais, os 
períodos de maior afluência são os meses de Setembro a Dezembro. Funciona 
também como Bar de apoio aos  cursos de Enfermagem e Música, prestando 
serviço de refeições ligeiras, numa média diária de 50, e serviço de 
Bar/Cafetaria, praticando o horário das 08h30 às 18h30.   As horas de maior 
pico de atendimento situam-se das 11h00 às 14h00 e das 16h30 às 17h30. O 
UMdicas esteve à conversa com o responsável do Bar, o Sr. José Pereira para 
saber como é trabalhar nesta unidade alimentar. 

Luciana Silva
dicas@sas.uminho.pt

ANA MARQUES
anac@sas.uminho.pt

Editorial

d

Esta edição do UMdicas fica marcada pela 
realização do 1º Campeonato Europeu 
Universitário de Taekwondo, que vai ter como 
palco a Universidade do Minho. O evento 
decorrerá de 10 a 12 de Dezembro próximos no 
Complexo Desportivo de Gualtar em Braga. A 
poucos dias do evento, esta competição 
contará com a participação de cerca de 7 
países, 80 atletas e mais de 20 Universidades 
europeias. Entre atletas, treinadores, juízes, 
dirigentes, organização e voluntários, 
envolvidos estarão cerca de 250 pessoas. 
Com um longo historial desportivo, a UMinho é 
desde 1998 um palco de excelência do 
desporto universitário internacional, altura em 
que recebeu o Mundial Universitário de Futsal. 
Em 2004 e 2006 recebeu os Europeus de 
Voleibol e Basquetebol respectivamente. Em 
2008 o Mundial Universitário de Badminton e 
em 2009 será o Taekwondo. A equipa minhota 
aparece como uma das mais fortes candidatas 
à conquista das medalhas. Composta por sete 
estudantes/atletas de grande qualidade, 
destacam-se os nomes de José Fernandes, 
Pedro Póvoa, Eduardo Rodrigues, Nuno Costa e 
Rui Bragança, atletas que com certeza vão 
passar e deixar a UMinho com muito boa 
imagem. Presentes neste Europeu estarão 
craques de toda a Europa, entre eles, o atleta 
Pedro Póvoa (UMinho), Joel Gonzalez, Bruno 
Garcia Fernandez, Hugo Garcia Hemme, e as 
femininas Elaia Torrontegui, Yulia Kochetova, 
Estefania Hernandez e Tamara Good Williams. A 
organização apela à participação de toda a 
comunidade académica para apoiar o 
espectáculo, as quais poderão assistir a um 
desporto espectacular e a combates de 
qualidade num ambiente de festa. 
Ainda no que toca ao desporto, teve início 
durante o mês de Novembro a realização dos 
primeiros TA's no caminho rumo aos 
Campeonatos Nacionais Universitários (CNUs). 
Realizaram-se os TA's de andebol, basquetebol, 
hóquei patins, futebol e futsal, provas nas quais 
a AAUMinho não teve o melhor desempenho, 
excepção feita ao andebol masculino que 
venceu a sua prova. 
A UMinho participou ainda nos XXIV Jogos 
Galaico Durienses que decorreram em Santiago 
de Compostela entre os dias 24 e 26 de 
Novembro. A Academia Minhota não teve a 
mel hor  pr estaç ã o  ( 6 º  l uga r ) ,  mas  o  
divertimento entre os dois povos (galegos e 
portugueses) foi o mais importante. 
A cultura está também em destaque nesta 
edição. Decorreu na noite de 21 de Novembro o 
VI Cidade Berço - Festival de Tunas organizado 
pela Afonsina. Também no passado dia 14 de 
Novembro, realizou-se no palco do Theatro Circo 
o XV Festival Universitário de Música Popular 
(FUMP), organizado pela ARCUM.  
O próximo fim-de-semana, dias 11 e 12 de 
Dezembro, a cidade de Braga poderá assistir ao 
XVI CELTA - Certame Lusitano de Tunas 
Académicas, que este ano terá como tema o 
“Cabaret”. 
Já com o espírito de Natal como pano de fundo, 
decorrerá no dia 18 de Dezembro o XIV Puer 
Natus Est, um concerto de Natal que conta já 
com a sua 14.ª edição. 

Os SASUM em cooperação AAUM e a AAEUM 
promovem entre os dias 23 de Novembro e 31 
de Dezembro a Campanha de Recolha de 
Brinquedos nos Complexos Desportivos 
Universitários de Gualtar e Azurém. Sob o lema 
"Oferece um Sorriso, espera-se uma forte 
adesão de todos, para que este ano façamos 
muitas mais crianças sorrir. 
A nível da Academia, a Reitoria da UMinho foi 
palco no passado dia 18 de Novembro do 
primeiro debate “Encontros UM”. Subordinado 
ao tema "A ciência e a tecnologia na 
internacionalização da Região Norte”, este foi o 
primeiro de muitos encontros que serão 
realizados ao longo do ano. 

d

Docente da UMinho vence prémio da Academia de 
Historiadores da Contabilidade 2009 

A docente da Escola de Economia e Gestão da Universidade do Minho, 
Professora Delfina Gomes, foi recentemente distinguida com o prémio. 
Este é oferecido anualmente por Hanns Martin Schoenfeld e reconhece o 
trabalho de um jovem investigador em história da contabilidade

10 de Dezembro de 2009

VI Cidade Berço 

Nos dias 20 e 21 de Novembro realizou-se o VI Cidade Berço - 
Festival de Tunas organizado pela Afonsina - Tuna de Engenharia da 
Universidade do Minho - Guimarães. Melhor Tuna: TEUP; Estandarte: 
TAFUL; Pandeireta: Tunadão 1998; Instrumental: TEUP; Solista: TEUP; 
Serenata: TAFUL; Tuna mais Tuna: Tunadão 1998

Apresentação das Unidades de serviço Alimentar 
Bar dos Congregados - Braga   

Tendo em conta os procedimentos de Dezembro até ao dia 2 de Janeiro de de Janeiro de 2010 inclusive e todos os  
fecho das actividades dos Serviços de 2010. Serviços de Atendimento na(s) Sede(s), Durante este período, mantêm-se os 
Acção Social e considerando:  em Braga e Guimarães, encerrarão protocolos com os restaurantes (Braga e 
- a necessidade de higienização dos Como serviços mínimos estarão abertas, excepcionalmente ao público na tarde do Guimarães),  para os alunos que 
restaurantes universitários e bares; no dia 21 de Dezembro, as seguintes dia 22 de Dezembro. permanecem nas Residências.
- a necessidade de se proceder ao unidades:   
inventário de final de ano, limpezas e - BRAGA/ Bar CP3, Bar 4, Bar 5 (ECS), Bar Todos os equipamentos de Vending serão Lamentamos qualquer transtorno 
acções de manutenção de equipamentos; da Residências de Sta Tecla, Snack-Bar e n c e r r a d o s ,  c o m  e x c e p ç ã o  d o s  causado e aproveitamos para desejar a 
- considerando ainda a necessidade de se Congregados, Bar Grill – Gualtar; Complexos Desportivos Universitários e todos um Feliz Natal e um Magnífico Ano 
efectuarem acções de formação aos - GUIMARÃES /  Bar das Residências de das Residências Universitárias. No de 2010.
trabalhadores dos Serviços de Acção Azurém, Bar Arquitectura, Bar Auditório. entanto os SASUM estarão disponíveis  
Social;  para manter alguns equipamentos Com os melhores cumprimentos
 A s  i n s ta l aç õ e s  d e s p o r t i v a s  e  o  ligados a pedido justificado (a enviar por Carlos Silva
Informamos que os nossos serviços de atendimento ao público na sede dos email para sas@sas.uminho.pt) das 
atendimento ao público das Unidades Serviços (Braga e Guimarães)encerrarão Unidades/Departamentos/Órgãos que o 
Alimentares estarão encerrados de 21 de nos dias 24 a 26 e de 31 de Dezembro a 2 solicitarem, até 12 de Dezembro.



Integrado nos Serviços de Acção  Conselho de Gestão; A prestação 
Social da Universidade do Minho de contas mensais e trimestrais, 
(SASUM), o DAF é responsável por segundo POC-Educação, para as 
receber e tratar a informação dos e n t i d a d e s  c o m p e t e n t e s ,  
r e s ta n te s  d e p a r ta m e n to s /  nomeadamente Direcção Geral do 
sectores. “Tecnicamente é um Orçamento (DGO), Gabinete de 
depar tamento “auxiliar ” que Gestão Financeira da Ciência, 
“trabalha” para os departamentos Inovação e do Ensino Superior 
“principais”. Estes últimos é que (GEFCIES), Instituto Nacional de 
têm contacto directo com os Estatística (INE), Instituto de 
clientes, enquanto o DAF tem o Gestão e Crédito Público, de 
contacto com fornecedores e acordo com a legislação em vigor; 
restantes departamentos”. A análise de preços e margens todos os contratos escritos, de em constante alteração”. Segundo 15 . 74 6 . 0 0 0 €  d e  d e s p e s a  brutas dos produtos vendidos; pessoal, aquisições de bens e a Directora “é muito importante (compromissos assumidos) e Este Departamento tem como Proceder aos pagamentos a serviços ou outros; A elaboração que um dirigente esteja atento às cerca de 18.500.000€ de receita, responsabilidades: A elaboração fornecedores, credores e outras dos Planos de actividades do n e c e s s i d a d e s  d o s  s e u s  quer do Orçamento de Estado de todo o processo administrativo entidade s ;  A  elab oraç ã o  e  Departamento; Dar formação colaboradores”, e por isso, deve (funcionamento e bolsas de d o s  c o n c u r s o s  p ú b l i c o s ,  actualização do manual de interna, no âmbito do POC- para além da actualização ao nível Estudo), POCI e receitas próprias.nomeadamente da alimentação controlo interno;  A  anál ise Educação e legislação específica, técnico, ter uma actualização e e m  c o l a b o r a ç ã o  c o m  o  semanal das senhas consumidas a o s  c o l a b o r a d o r e s  d o  f o r m a ç ã o  a o  n í v e l  O DAF é composto por 6 sectores: Depa r ta mento  A l i menta r;  A  em cada unidade alimentar; A Departamento Administrativo e comportamental e de motivação. Contabilidade e Gestão de Stocks elaboração dos orçamentos análise mensal das refeições Financeiro; A elaboração de “Para mim a gestão Pública é (CGS); Orçamento e Conta (OC); a n u a i s ;  A  e l a b o r a ç ã o  da s  ser v idas  em  cada  u n idade  pareces e informações do âmbito muito interessante, é uma matéria Economato e Aprovisionamento a l t e r a ç õ e s  o r ç a m e n t a i s  alimentar em coordenação com o Administrativo e Financeiro. que me cativa muito”! ( EC A P ) ;  Te s o u r a r ia  ( T E S ) ;  aprovadas em Conselho de Depa r ta mento  A l i menta r;  A      Património (PAT); Facturação e Gestão; A elaboração da prestação preparação na vertente financeira, Para Susana Gonçalves dirigir o C o m o  e m  t o d o s  o s  Controlo de Senhas (FAC). Tendo de contas para o tribunal de d e  c a n d i d a t u r a s  e  D A F  é  u m  d e sa f i o ,  c o m  a  departamentos, e o DAF não é como missão, participar/apoiar na Contas, de acordo com a Instrução acompanhamento das mesmas, certificação dos serviços em excepção, as dificuldades no dia- definição da política de gestão dos nº1/2004 – 2ª Secção, II Série, para as seguintes entidades: curso, nomeadamente pela norma a-dia são muitas, sendo a principal Serviços de Acção Social nos publicada no DR n38 de 14 de Programa Operacional de Ciência e ISO 9001 e ISO 22000, a dirigente dificuldade, o excesso de trabalho domínios financeiro, orçamental e F e v e r e i r o  d e  2 0 0 4 ;  D a r  Inovação (POCI), Fundo Europeu refere que “Os SASUM são uma e a falta de recursos humanos. patrimonial, e coadjuvar, de forma c u m p r i m e n t o  d e  o u t r a s  de Desenvolvimento Regional instituição de muito prestígio, com “Apesar da excelente equipa que geral, o Administrador no que obrigações legais para com a (FEDER) e Quadro de Referência muitos desafios”. Sendo que, na compõe este departamento o respeita ao exercício das suas Direcção Geral de Contribuições e Estratégia Nacional (QREN); A sua opinião o principal desafio “é a trabalho é muito, o que obriga a competências nas áreas referidas. Imposto, nomeadamente quanto coordenação e controlo,  da diversidade de matérias do dia-a- trabalho fora de horas”. Situação Cada sector tem um responsável e ao IVA, declaração anual e outras; A vertente financeira, dos projectos dia”. Exigente como é, consigo que já está a ser resolvida com a a coordenação dos vários sectores elaboração de relatórios de financiados por verbas de PIDDAC e própria e com aqueles que a conclusão de dois procedimentos é  f e i ta  p e l a  D i r e c t o r a  d o  gestão, com análise económico- PRODEP; A coordenação e gestão rodeiam, a responsável tem como concursais que estão a terminar Departamento, “fazemos reuniões financeira, dos Serviços de Acção do inventário dos Serviços de objectivo “fazer sempre melhor”, para dois técnicos superiores, periódicas para fazer pontos de S o c i a l ;  A  c o l a b o r a ç ã o  n a  Acção Social; Inspeccionar os por isso no seu Departamento mas que mesmo assim ainda não situação dos trabalhos e verificar elaboração dos relatórios de diversos caixas dos SASUM, em to d o s  o s  a n o s  v ã o  s e n d o  são suficientes. s e  e x i s te  n e c e s s i da d e  d e  actividades dos Serviços de Acção conjunto com o Revisor Oficial de i m p l e m e n t a d o s  n o v o s  r e d e f i n i ç ã o  d e  t a r e f a s  e  Social, no que diz respeito à Contas; A coordenação de todas as procedimentos e melhorando os Para se ter uma ideia do trabalho e consequentemente objectivos”.matéria financeira; A elaboração tarefas de auditoria interna, nas existentes. dimensão do DAF, até ao momento mensal de mapas internos para o existências, disponibilidades, foram contabilizados 21.778 Para o futuro, a responsável tem A d m i n i s t r a d o r  e  p a r a  o s  pessoal e imobilizado, solicitadas A Administração Pública exige cabimentos, 14.040 facturas de como prioridade, “atingir os r e s p o n s á v e i s  d e  c a d a  pelo Revisor Oficial de Contas; A u m a  p e r m a n e n t e m e n t e  fornecedores e cerca de 9.200 objectivos propostos para o DAF departamento com a explicação preparação das circularizações a actualização dos seus dirigentes movimentos de receitas próprias. para 2010, que são bastante da  s i t u a ç ã o  f i n a n c e i r a ;  A  pedido do nosso ROC, para efeitos para responder às necessidades No presente ano e até Novembro ambiciosos!”elaboração das actas e dos mapas de Certificação Legal de Contas; A do Serviço, “pois a legislação está foram executados cerca de mensais para as Actas do elaboração dos cabimentos de 
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SASUM
entrevista

Carlos Santos

FADU: Newsletter Nº12 online

A A Federação Académica do Desporto Universitário (FADU) já 
tem disponível online ( ) para download a sua 
newsletter nº12. Nesta poderá encontrar as ultimas noticias 
do desporto nacional universitário, bem como do 
internacional.

www.fadu.pt
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RoboParty'2010 - Já abriram as inscrições

A t é  a o  d i a  1 8  d e  J a n e i r o  p o d e s - t e  i n s c r e v e r ,  e m :  

Atenção:  Só há lugar para 100 equipas. Inscreve-te rapidamente para 
garantires o teu lugar. O evento decorre no , 
em , nos dias 19 a 21 de Fevereiro de 2010.

http://www.roboparty.org/index.php?link=inscricoes

Pavilhão Desportivo da UMinho
Guimarães

Departamento Administrativo e Financeiro dos SASUM
Susana Gonçalves, responsável do DAF em entrevista

Susana Gonçalves, é a actual responsável do Departamento 
Administrativo e Financeiro (DAF) dos SASUM. A trabalhar nos 
Serviços desde 1995, dirige este departamento à cerca de 7anos. 

Licenciada em Gestão de Empresas pela UMinho, é Mestre em 
Contabilidade e Auditoria. Com um longo curriculum na área financeira, a 
Directora tem como metas para o futuro, uma melhoria contínua “pois a 
área financeira só por si o exige”, a melhoria dos processos e 
procedimentos implementados, bem como dotar os seus recursos 
humanos de formação suficiente para exercerem as suas tarefas/funções. 

Ana Marques 
anac@sas.uminho.pt

d

O Departamento Alimentar dos utentes, esta decorreu ao surgido sugestões que vão de 
SASUM levou a cabo mais uma jantar na semana de 30 de encontro à realização de mais 
semana temática. Novembro a 4 de Dezembro nas acções idênticas.

nossas Cantinas.
D e s t a  v e z  d e d i c a d a  à  
Francesinha, alimento tão A  p r o c u r a  f o i  b a s ta n t e  
ap r e c iad o  p el o s  no s s o s  satisfatória, tendo mesmo 

MAIS UMA SEMANA TEMÁTICA NAS CANTINAS DOS SASUM  
Semana da Francesinha – uma novidade!!!

http://www.fadu.pt
http://www.roboparty.org/index.php?link=inscricoes
http://www.sas.uminho.pt/Default.aspx?tabid=11&pageid=166&lang=pt-PT
http://www.cm-guimaraes.pt/


Com que idade iniciaste a prática  estereótipo criado à bastante 
competitiva do Taekwondo e t e m p o  c o m  b a s e  n u m a  
onde? percentagem muito pequena, que 
Entrei com 13 anos, mas só é a que sai nas noticias e nos 
passado cerca de 2 anos é que f i l m e s .  P o r q u e  p a s s a - s e  
comecei a competir. O local onde precisamente o contrário, a maior 
conheci e comecei a praticar parte das pessoas que pratica 
Taekwondo foi o ginásio Koryo, em artes marciais controla-se mais, 
Guimarães que ficava a mais ou tentando nunca levar as coisas 
menos 5 minutos a pé de minha para a violência.
casa, o que facilitou imenso a 
iniciação porque podia ir sozinho e A maneira como tu lidas com a 
não tinha de apanhar nenhum pressão e a ansiedade antes dos 
transporte. c o m b a t e s  é  a l g o  q u e  t u  

Taekwondo está ai à porta. Como  consegues trabalhar e treinar, ou 
está a decorrer a tua preparação?Achas que o taekwondo ajudou no simplesmente é algo com que 
Está a correr bem. Agora que os teu desenvolvimento enquanto apenas lidas na hora em que 
treinos e as aulas estão quase em indivíduo? entras no tatami?
perfeita harmonia dá para me  Eu acho que sim. E posso dizer É algo que se consegue trabalhar e 
concentrar melhor tanto nos com quase toda a certeza que é treinar, embora seja um bocado 
estudos como nos treinos. E as por causa dele que estou em difícil. Mas a experiência que se 
condições que a Universidade do Medicina, porque me “obrigou” a ganha com cada competição e 
Minho me tem dado são sem organizar a minha vida, e a ser com cada combate ajuda bastante, 
duvida uma grande ajuda.mais aplicado, organizar melhor os principalmente a lidar com a 

meus estudos, já que se não ansiedade.
Os jogos Olímpicos de 2012 em tivesse boas notas, os meus pais 
Londres são um sonho ou uma não me iriam apoiar tanto, nem No último Campeonato Nacional 
meta?permitir que eu despendesse Universitário, apesar de ainda 
 Um sonho, quanto mais não seja tanto tempo com os treinos. Além n ã o  e s t a r e s  n a  U M i n h o ,  
pela sua magnitude, mas também disso,  o  Taekwondo ajudou a c o m p a n ha ste  a  e q u i p a  e  
é uma meta. Ainda falta algum também na minha formação como chegaste mesmo a fazer um 
tempo, mas treino para conseguir pessoa, pelos sacrifícios que combate treino. Qual é para ti a 
lá chegar.exige, por todas as pessoas com g r a n d e  d i f e r e n ç a  e n t r e  a  

quem convivo e que já conheci c o m p e t i ç ã o  f e d e r a d a  e  a  
O facto de competires pelo teu através dele, e pelo controlo competição universitária?
actual clube condicionou a tua emocional que é necessário ter Eu penso que a grande diferença 
es c o l ha  d e  U n i v e r s i da d es  quando se está a treinar e a entre a competição federada e a 
quando concorreste? Porque?combater. competição universitária no 
Condicionou bastante porque é cá taekwondo por tuguês é  as 
que está o grupo com que sempre Qual foi o papel da tua família no pessoas ainda não a levarem tão a   Como já tive exames a coincidir treinei, que por sinal é um grupo teu percurso enquanto atleta de sério quanto a competição A UMinho iniciou em Portugal um com competições, através do bastante bom (um grupo onde são alta competição? federada, embora isso tenha vindo programa pioneiro no que diz TUTORUM e da nova legislação, todos campeões nacionais mais Sendo que foram eles que me a mudar com os resultados respeito ao apoio aos atletas de pude faltar aos exames e fazê-los do que uma vez, onde se pode puseram no Taekwondo quando eu o b t i d o s  n a s  c o m p e t i ç õ e s  alta competição, o TUTORUM. O noutra altura. Além disso como os encontrar um atleta olímpico, um nem sabia que ele existia, foi muito internacionais nas quais a  que pensas desta iniciativa e do treinos da tarde várias vezes campeão europeu universitário importante. E mesmo depois de selecção universitária participou. programa em si? coincidem com aulas, posso sair entre outros). Além disso em me terem “posto” lá, sempre me É uma iniciativa muito boa porque das aulas mais cedo.nenhum outro clube em Portugal apoiaram bastante e fizeram tudo Recentemente participaste no vem ajudar bastante a conciliação  eu teria condições para treinar o que estava ao alcance deles para Campeonato da Europa de Sub-21 entre vida académica e vida Os teus objectivos pessoais desta maneira.que eu não faltasse a treinos ou que se realizou na cidade desportiva. Com este programa p a s sa m  p o r  u m a  c a r r e i r a  

competições (o que nem sempre espanhola de Vigo. Que balanço temos a possibilidade de ajustar o profissional no taekwondo ou os Para muitos atletas de alta foi fácil) e para que estivesse nas fazes da tua performance nesta horário escolar aos treinos, um estudos vêm em primeiro lugar?competição torna-se difícil  melhores condições possíveis, prova? tutor que nos pode ajudar na Os meus objectivos passam por conciliar os estudos com a t a n t o  e m o c i o n a l  c o m o  Sinto que poderia ter estado comunicação entre o aluno e uma carreira profissional no prática desportiva. Como é que tu fisicamente. melhor, e que ainda tenho muito professor, entre outras coisas o Taekwondo, mas é claro que os c onsegues gerir  esta nem para aprender, mas ainda assim foi que traz muitas vantagens, estudos também são importantes sempre fácil "relação"?Quantas vezes treinas por uma boa prestação, quanto mais principalmente a parte de poder pois não dá para competir até aos Com muita organização. De outra semana, e quanto tempo? não seja porque tentei virar o ajustar (em certa medida) os 60 anos, nem nada que se pareça forma seria impossível conciliar  Treino 11 vezes por semana, cerca resultado a meu favor até ao horários das aulas, pois mesmo o infelizmente, e é sempre bom ter tudo, já que ambas ocupam de duas horas por treino, e ao último segundo. E também, Taekwondo sendo um desporto um plano de recurso caso alguma bastante tempo e têm uma domingo é dia de descanso. porque deu para perceber o que individual, nós treinamos numa coisa dê para o torto. E como dá exigência tão grande. E como  tenho de treinar para estar melhor equipa o que torna impossível para conciliar tudo, porque não estudar à noite, depois de um dia Algumas pessoas associam as da próxima vez, ou pelo menos fazer um horário de treinos fazer as duas coisas?sem parar com aulas e treinos é a r t e s  m a r c i a i s  a  para não voltar a cometer os perfeito para todos.muito complicado, é preciso comportamentos violentos. O mesmos erros.
também ter muita força de que tens a dizer a essas pessoas? Em que áreas já recebeste apoio vontade e acima de tudo, gostar do Que se estão a seguir por um O Europeu Universitário de através do Tutorum?que se faz.
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Atleta hoje, um médico amanhã 
Rui Bragança, aluno do 1º ano de medicina e atleta TUTORUM, é 
aos 18 anos de idade uma certeza do taekwondo nacional. Este 
futuro médico tem já no seu currículo um 3º lugar num Europeu de 

Juniores, 5 primeiros lugares no nacional de taekwondo e uma vitória na 
taça de Portugal. Vamos então agora conhecer um pouco melhor este jovem 
lutador que irá representar a UMinho no I Campeonato Europeu 
Universitário de Taekwondo que a UMinho vai organizar nos próximos dias 
11 e 12 de Dezembro.

Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

ddd

FADU: CNU de Badminton

A FADU (Federação Académica do Desporto Universitário) organizou 
nos passados 3 e 4 de Dezembro, na Universidade do Minho, o CNU de 
Badminton. A AAUMinho foi a grande vencedora deste CNU ao arrebatar 
3 medalhas de ouro, 6 de prata e 3 de bronze.

Festival de Tunas de Santa Ana – Mogadouro

Melhor Tuna – TransmonTuna; Melhor Tema Instrumental - Tuna de 
Contabilidade do Porto; Melhor Solista – TransmonTuna; Melhor; 
Pandeireta - Tuna de Magistério de Ávila; Prémio Melhor Estandarte - 
Real Tuna Universitária de Bragança; Melhor Pasacalles - Tuna 
Feminina de Contabilidade do Porto 

10 de Dezembro de 2009
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andebol/hóquei

III FITUCB

Melhor Estandarte: Estudantina Académica da Madeira; Melhor Pandeireta: 
Real Tunel Académico de Viseu; Melhor Solista: Real Tunel Académico de 
Viseu; Melhor Instrumental: Real Tunel Académico de Viseu; Melhor 
Serenata: Estudantina Académica da Madeira; Tuna Mais Tuna: 
Estudantina Académica da Madeira

Andebol, invencível a caminho dos CNU's

O s  p r i m e i r o s  j o g o s  d e   (feminina e masculina) da 
apuramento para os CNUs Universidade de Aveiro (AAUAv). A 
decorreram nos dias 17 e 18 de formação feminina do ISMAI 
Novembro em Braga, no Pavilhão jogou o primeiro jogo, que perdeu 
Desportivo Universitário de por 25 - 11 frente à AAC e faltou ao 
Gualtar e no Pavilhão Flávio Sá seu segundo jogo. 
Leite (casa do ABC) No segundo dia, jogavam as 
No primeiro dia de jogos, a equipa quatro equipas masculinas e 
masculina da AAUMinho iniciou o f e m i n i n a s  q u e  t i v e s s e m  
seu percurso no TA com uma conseguido reunir mais pontos 
vitória incontestável sobre a nos jogos anteriores. Nos jogos de Coimbra tinha dois jogadores 
equipa do Instituto Politécnico de masculinos, a AAUMinho venceu indisponíveis e jogou toda a 
Viseu (IPV). A formação da casa a AAUTAD por 20 - 9. A AAC ganhou partida com menos um elemento. 
venceu por 30 golos de diferença, pela  ma rgem  m í n i ma  ao s  A AAUMinho fixou o resultado final 
fixando o resultado final em 38 - jogadores da Universidade do em 18 - 15. No final do jogo, 
8. No segundo jogo disputado o Algarve, fixando o resultado em Gabriel Oliveira, treinador da 
de s fe c ho  f oi  o  me s mo.  A  16 - 15. Assim, AAUMinho e AAC equipa da AAUMinho disse que o 
AAUMinho venceu a equipa do foram as finalistas do andebol objectivo de vencer todos os 
Instituto Politécnico de Bragança masculino. jogos e ficar na primeira posição 
(IPB) por 16 - 11.  No feminino, as jogadoras do IP de do TA estava cumprido, embora o 
No feminino, a AAUMinho perdeu o Leiria perderam por 24 - 12 frente jogo da final contra a ACC não 
primeiro jogo frente à equipa do a equipa da AAC. A UPorto venceu tivesse sido "assim tão fácil". No 
Instituto Politécnico do Porto o IPP por 17 - 13. Assim as equipas entanto, o treinador promete 
(IPP) por 23 - 4. No segundo jogo, que disputaram a final foram a "continuar com a tradição de 
a  equ i pa  da  casa  dever ia  UPorto e a ACC. No jogo da final, as invencibilidade e renovar o título 
defrontar a Universidade de Trás- e q u i p a s  e s t a v a m  m u i t o  de campeão" nos CNUs. Estes 
os-Montes e Alto Douro (UTAD), equil ibradas e o marcador primeiros jogos neste TA serviram 
mas a falta de comparência da mostrava quase sempre um para o técnico avaliar alguns era renovar o título de campeãs enquanto que o ISMAI ficou na AAUTAD fez com que a AAUMinho empate, mas nos minutos finais a jogadores mais novos, e a dos CNUs, título que as jogadoras última posição com 20 pontos. No vencesse a partida. O resultado equipa do Por to conseguiu avaliação feita no final "é do Porto já detêm há quatro anos masculino, a AAUMinho ficou em estipulado nestas situações é distanciar-se do adversário, positiva" ,  garantiu Gabriel  consecutivos. primeiro lugar com 50 pontos e o uma vitória de 15-0 sobre a vencendo a final por 16 - 12.  Oliveira.Na final masculina entre a IPV encontra-se, com 15 pontos, equipa que não comparece. Bruno Almeida, director do Na classificação final, a UPorto AAUMinho e ACC, o domínio da no último lugar. Nos restantes jogos do primeiro Departamento Desportivo da f icou à frente no andebol  equipa da casa foi evidente dia, destaque para a falta de UPorto revelou que um dos fem i n i no  c o m  50  p o nto s ,  durante todo o jogo. A formação comparência das equipas objectivos para esta temporada 

A equipa de andebol masculino da AAUMinho venceu o primeiro 
Torneio de Apuramento (TA) a caminho dos Campeonatos 
Nacionais Universitários (CNUs). O jogo na final foi disputado 

contra a formação da Associação Académica de Coimbra (AAC) e a equipa 
do Minho levou a melhor, vencendo por 18-15. No andebol feminino, a 
UPorto venceu a final contra a AAC por 16-12, enquanto que a AAUMinho não 
foi além da fase de grupos.

Luciana Silva
Fotografia: Nuno Gonçalves
dicas@sas.uminho.pt

ddd

Projecto "Limpar Portugal"

A UMinho convida a comunidade académica a participar no “Projecto Limpar 
Portugal” que se realiza a 20 de Março de 2010. As inscrições podem ser feitas 
em http:// limparportugal.ning.com. O objectivo é criar uma rede que una um 
conjunto de pessoas em torno desta causa social. 

AAC.
 
Para André Fernandes, treinador 
da equipa da AAUM, o balanço é 
"bastante positivo". "Há que ter em 
conta que só tínhamos seis 
jogadores ao nosso dispor, o que 
acabou por resultar num esforço 
muito grande para todos os 

 equipa do ISMAI também estava atletas, sobretudo no segundo dia O modelo competitivo desta época 
inscrita, mas não compareceu no de competição, ao mesmo tempo foi alterado, já que na época 
torneio. os adversários tinham muita passada os torneios disputavam-
 qualidade. Tivemos um adversário se com dois grupos de três 
Como já vem sendo habitual, nas que tinha quatro jogadores que equipas, enquanto que este ano as 
competições universitárias de actuam na I Divisão do hóquei equipas jogaram uma espécie de 
hóquei em patins, as duas equipas nacional, o que diz muito sobre as campeonato, no qual cada equipa 
do Porto dividiram as atenções. A dificuldades que nos esperavam."defrontava todas as outras.
UP classificou-se em primeiro   Passarão, também, a realizar-se, preparação da competição não 
lugar, no final da primeira “volta” O treinador da formação minhota Para além da AAUM, estavam de forma mais regular os treinos permitiu à equipa do Minho 
deste campeonato, seguida da acr e sc entou,  a i nda,  que  o  i n s c r i t a s  a s  e q u i p a s  d a  da equipa de hóquei em patins da inscrever um maior número de 
equipa do IPP. Em terceiro lugar, objectivo para o próximo torneio é Universidade do Porto (UP), do AAUM. jogadores.
ficaram, em igualdade de pontos, melhorar, já que conta nessa Instituto Politécnico do Porto   
AAUM, AAC e IPL. Os minhotos altura, reunir um grupo maior de (IPP), da Associação Académica No final não deixou de fazer um O II Torneio de Apuramento realizar-
venceram a equipa do IPL,  jogadores, que possam enfrentar a de Coimbra (AAC) e do Instituto reparo quanto à organização do se-á no Porto, nos dias 11 e 12 de 
perdendo os jogos contra UP, IPP e competição com maior ambição. Politécnico de Leiria (IPL). A torneio, já que o pouco tempo de Março.

Hóquei “patina” e fica em 5º lugar
d

No I TA de Hóquei Patins que se realizou nos passados dias 24 e 25 
de Novembro em Coimbra, a AAUMinho não foi além de um quinto 
lugar. Numa reedição da final do CNU de 2009, a UPorto bateu o 

IPP por 8-4 no jogo que ditava quem iria sair da cidade dos estudantes com a 
vitória no TA.

João Nogueira Dias
dicas@sas.uminho.pt

10 de Dezembro de 2009
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basquetebol/futebol

FADU: CNU de Ténis de Mesa

A FADU (Federação Académica do Desporto Universitário) 
organizou nos passados 3 e 4 de Dezembro, na Universidade do 
Minho, o CNU de Ténis de Mesa. A AAUMinho foi a academia a 
arrebatar mais medalhas: 1 de ouro, 2 de prata e 1 de bronze.

Carlos Santos

Carlos Santos

Carlos Santos

Carlos Santos

Basquetebol: Poucos cestos para os minhotos 

 Futebol conquista 3º lugar no I TA

 temos de realçar que apanhamos Na dupla jornada no berço quem 
pela frente as actuais campeãs aproveitou para embalar rumo à 
nacionais - o IPP -  e apesar de fase final dos Campeonatos 
termos jogado bem não aconteceu Nacionais Universitários (CNU) 
a vitória. Paciência. Dizer que foram os basquetebolistas de 
perdemos, mas fomos durante o Aveiro que conquistaram o 
torneio a equipa que perdeu por p r i m e i r o  l u g a r  n o  s e c t o r  
menor margem frente ao IPP e masculino com uma vitória na 
portanto, dessa forma deixa-me final por 48-61 frente à turma da 
satisfeito até porque as jogadoras Universidade de Coimbra. A 
entregaram-se e procuraram a artilharia aveirense foi notória 
vitória sempre”.d u r a n te  a  c o m p e t i ç ã o  d e  

arranque de temporada.
Relativamente aos objectivos 
para esta época, Alexandre Em femininos o lugar cimeiro 
Oliveira foi peremptório e diz que coube às estudantes do Instituto 

deixamos a Beira Interior largar na “chegar aos CNU´s é a meta, Politécnico do Porto (IPP).
frente com uma vantagem depois logo se vê”. “O ano passado 
significativa e é claro que depois éramos “outsiders” e fizemos uma Quanto aos minhotos ficaram-se 
torna-se complicado correr atrás boa campanha. Este ano vamos pelo 4º lugar em masculinos 
do resultado desfavorável.ver o que podemos fazer. Temos depois de perderem frente aos 

uma equipa em construção, na universitários da Beira Interior 
Um pouco à imagem da congénere qual à base estão a ser integradas (UBI) por 44-42. Foi por pouco que 
feminina também a equipa novas jogadoras. É um processo os da AAUMinho não garantiram o 
masculina de basquetebol vive que leva tempo, mas o balanço é último lugar do pódio, naquele que 
um momento de remodelação francamente positivo”, rematou foi o jogo de atribuição do terceiro 
c o m  a  e n t r a d a  d e  n o v o s  Alexandre Oliveira.e quarto lugar.
elementos. 

Q u a n t o  a o  t r e i n a d o r  d e  Em femininos foi mais discreta a 
“A renovação do grupo está a ser basque tebol  masc u l i no  da  participação que quedou-se pela 
levada a cabo, e vai demorar até AAUMinho, João Chaves lamenta fase de grupos.
e s t e s  m i ú d o s  t e r e m  o s  que o terceiro lugar tenha fugido 
mecanismos que se têm quando por um triz: “Foi por um cesto que O I TA não correu da melhor forma 
uma equipa jogo muito tempo Em jeito de rodapé Chaves deixou a lg u ns  jogador es  que  n ã o  n ã o  ob ti v emo s  u ma  ou tra  m a s  o  t é c n i c o  d a s  
junta”, revela João Chaves. o lamento quanto ao conflito de puderam dar o seu contributo já posição, mas…já foi. Agora é basquetebolistas femininas, 

calendário: “o TA realizou-se em que jogavam pelos seus clubes”.pensar nos próximos jogos. Neste Alexandre Oliveira ressalta alguns 
Questionado sobre o objectivo da vésperas de fim-de-semana o que j o g o  e n t r a m o s  u m  p o u c o  aspectos positivos da jornada: “o 
equipa, Chaves não hesita: “ir aos teve reflexos na constituição da desanimados, em virtude de TA correu bem. É certo que não 
CNU´s”. minha equipa, isto porque haviam termos perdido a meia-final, e atingimos as meias-finais, mas

de AAUBI por 3-1, a equipa de 
AAUAv por 3-2 e a AEISCAC por 1-0. 

Na meia-final a AAUM defrontou a 
equipa de Viseu. A outra meia-
final foi disputada entre AAC e 
AAUBI. Nesta fase da prova a 

Esta prova foi a primeira na  de Coimbra (AEISCAC).  AAUM perdeu nas marcas de 
corrida ao apuramento para o grande penalidade por 4-3. Na 
C a m p e o n a t o s  N a c i o n a i s  O Grupo B era constituído pelo outra meia-final a AAC levou de 
U n i v e r s i t á r i o s  ( C N U ' s ) ,  Instituto Politécnico de Leiria vencida a equipa da AAUBI por 3 
c o n t e m p l a n d o  o  q u a d r o  ( IPLei r ia ) ,  actua l  ca mpe ã  bolas a zero.
competitivo dois grupos de nacional, a equipa da Associação 
quatro equipas. Académica de Coimbra (AAC), a Após a meia-final, a equipa 

A s s o ciaç ã o  A cad é m i ca  da  minhota disputou o 3º e 4º lugar 
O Grupo A era composto pela Universidade do Algarve (AAUAlg) do torneio e venceu a AAUBI por 1- revelou que o objectivo "era jogadores os meus parabéns, 
AAUM, a Associação Académica e a equipa da casa, a Associação O. vencer o torneio e que perder uma demonstraram que somos uma 
da Universidade da Beira Interior Académica o Instituto Politécnico m e i a - f i n a l  n a s  g r a n d e s  equipa unida, que sabe o que quer 
(AAUBI), Associação Académica de Viseu (IPV). A AAC foi a vencedora do torneio, penalidades é uma frustração e onde quer chegar...a eles o meu 
da Universidade de Aveiro ficando o IPV em 2º e a AAUM em enorme. Conquistamos o 3º lugar, forte abraço." 
(AAUAv) e a Associação de A equipa do Minho venceu os três 3º. e em Março estaremos na luta 
Estudantes do Instituto Superior jogos do seu grupo alcançando o  pelo nosso grande objectivo. Aos 
de Contabilidade e Administração primeiro lugar. Venceu a equipa O treinador Michael Ribeiro, 

Curso de Iniciação de Tétum

No sentido de apoiar a cooperação de docentes da UMinho com a República de Timor-
Leste, o ILCH pretende lançar um Curso Breve de Tétum. Este é especialmente 
orientado aos docentes que participam na cooperação com Timor-Leste, mas 
poderá ser frequentado por todos os interessados da comunidade académica. 

d

d

A jogar em casa os basquetebolistas da AAUMinho não tiraram 
proveito do factor doméstico no I Torneio de Apuramento (TA) que 
teve lugar nos dias 19 e 20 de Novembro, no pólo de Azurém, em 

Guimarães.

José Carlos Bragança
dicas@sas.uminho.pt

A equipa de Futebol da Associação Académica da Universidade do 
Minho (AAUM) alcançou o 3º lugar no I Torneio de Apuramento (TA) 
que se realizou nos dias 26 e 27 de Novembro na cidade de Viseu.

Michael Ribeiro
mika@sas.uminho.pt

10 de Dezembro de 2009
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DESPORTO
galaico durienses

UMinho em 6º lugar nos XXIV Jogos Galaico Durienses

Festival de Tunas de Santa Comba Dão

Este festival ocorreu no dia 7 de Novembro, organizado pela câmara municipal e 
mais algumas pessoas que já passaram pela faculdade e gostam de tunas.
Melhor Tuna: Estudantina Académica de Castelo Branco; Melhor Instrumental: 
Estudantina Académica de Castelo Branco; Melhor Pandeireta: Estudantina 
Académica de Castelo Branco; Tuna mais Tuna: Imperial TAFUC

EUSA: European Universities Games

A EUSA (European University Sports Association) anunciou no seu website 
que se prepara para lançar a primeira edição dos European Universities 
Games no ano de 2012. Estes jogos basicamente irão consistir no decorrer 
simultâneo de 5 europeus universitários. Mais informações: www.eusa.eu 

Carlos Santos

 pode afirmar do que se viu dentro 
A UMinho após o brilharete de das quatro linhas.
2008 – organizou e venceu a XXIII 
e d i ç ã o  d e s t e s  j o g o s  –  No primeiro jogo, frente à 
apresentou-se em Santiago de Universidade de Vigo, uma 
Compostela com uma comitiva lamentável arbitragem, deitou 
composta por cerca de 40 por terras essas aspirações. 
elementos (atletas, técnicos e Erros atrás de erros, e quase 
oficiais) que tinham em mente sempre favorecendo “nuestros 
apenas duas coisas: competir e her ma no s ” ,  c onduz i ra m  à  
socializar. “natural” vitória (46-38) da 

Universidade de Vigo e a uma 
Se a primeira foi por vezes difícil d e t u r p a ç ã o  d a  v e r d a d e  

c o nv í v i o  g er a d o  f o r a  d o s  de alcançar, a segunda foi desportiva. 
pavilhões e nas bancadas destes, plenamente alcançada.  Os 
foi excelente.Galaico Durienses para além da A mesma cena repetiu-se nas 

sua componente competitiva, partidas do outro grupo, em que a 
Gabriel Oliveira e João Chaves, os tem uma forte componente U P o r t o  f o i  t a m b é m  e l a  
d o i s  t é c n i c o s  da  U Mi n h o  social, onde se procura cultivar a escandalosamente prejudicada 
responsáveis pela comitiva ligação entre povos e culturas. f r e n te  à  U n i v e r s i da d e  da  
minhota, e respectivamente Santiago.
tr ei nador e s  do  A ndebol  e  Esta edição ficou então marcada 
Basquetebol, alinharam pelo pelo sucesso da segunda e pela No final, a Universidade da 
mesmo diapasão, e confirmaram: parcial falha da primeira. O mau Corunha venceu o andebol misto 
“A organização foi boa, foi pena é desempenho das equipas de e arrecadou os seis pontos 
que o nível das arbitragens não arbitragens espanholas nas correspondentes ao 1º lugar da 
tenha estado ao nível dos atletas, diversas modalidades colectivas, geral. A UMinho não passou a fase 
pois estes lutaram sempre até ao tiraram algum brilho a estes de grupos devido a uma diferença 
último segundo pela melhor Galaico Durienses. d e  d o i s  g o l o s ,  t e n d o - s e  
prestação possível”. classificado em 5º lugar.

A Competição Em 2010, e com o regresso do O basquetebol da UMinho viria a C a b e  à  u n i v e r s i d a d e  realizar uma boa participação, A Organização evento a terras lusitanas, caberá ser a modalidade com melhor organizadora dos jogos,  a  tendo passado a fase de grupos e Em termos de organização, tudo à Universidade de Trás-os-Montes performance, tendo alcançado o proposta para as modalidades a chegado mesmo a ameaçar correu bem, excepção feita às e Alto Douro a organização dos 3º lugar da geral. Com uma serem disputadas em cada chegar à final. Após uma derrota arbitragens, como já atrás XXV Jogos Galaico Durienses.exibição de bom nível, nem os e d i ç ã o .  P a r a  2 0 0 9 ,  a s  por 2-1 na meia-final frente Vigo referenciamos. A alimentação e o constantes “erros” da arbitragem modalidades em prova foram as (onde perderam por lesão o seu alojamento foram muito bons, e o impediram a passagem às meias-seg u i ntes:  a ndebol  m i sto,  distr ibuidor),  os minhotos 
finais. Ai, e frente à forte equipa basquetebol misto, voleibol deixaram fugir os 4 pontos do 3º 
de Santiago, os mesmos “erros” misto, duatlo, tiro com arco, ténis lugar para a UPorto.
foram decisivos e travaram a de mesa, xadrez e os jogos 
marcha dos minhotos. A UPorto populares. Nas restantes modalidades – 
contra tudo e todos lá conseguiu Xadrez, Tiro com Arco, Duatlo e 
vencer a final (e foi a única final A UMinho partia com claras Jogos Populares – o melhor que 
vencida pelas universidades ambições de lutar pela vitória no se conseguiu foi dois quintos 
p o r t u g u e s a s )  p o r  u n s  andebol. Com um lote de atletas lugares através do Xadrez e do 
tangenciais 46-44.em que se poderiam encontrar Ténis de Mesa.

alguns vice-campeões europeus 
O voleibol que este ano não se universitários, essas aspirações Nos jogos populares, a prestação 
apresentou com a sua melhor eram legítimas. O mesmo, não se despor tiva não foi  a mais 
equipa, acabou por surpreender e br i l ha nte,  mas  o s  at le tas  

minhotos foram os que mais boa 
disposição levaram para campo, 
contagiando tudo e todos. Foram 
um exemplo do verdadeiro 
espírito dos Galaico Durienses!

No final, e contas feitas, a 
Universidade de Santiago foi a 
grande vencedora desta XXIV 
edição dos Galaico, ao arrecadar 
39 pontos. A UMinho teve de se 
contentar com o sexto lugar da 
geral, tendo averbado apenas 15 
pontos.

d
A UMinho participou mais uma vez nos Jogos Galaico Durienses, 
que este ano foram organizados pela Universidade de Santiago 
de Compostela entre os dias 24 e 26 de Novembro, tendo-se 

classificado em 6º lugar. No próximo ano, cabe à Universidade de Trás-os-
Montes e Alto Douro a organização deste evento multidesportivo onde se 
celebra a união de duas culturas através do desporto.

Texto e Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

Carlos Santos

Carlos Santos
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 (nacional e internacional). Equipa A UMinho, à já longos anos que se 
esta que, segundo o seu treinador, tornou um palco de excelência do 
Hugo Serrão “está a trabalhar d e s p o r t o  u n i v e r s i t á r i o  
diariamente procurando evoluir internacional. Desde 1998, quando 
em todos os treinos para se recebeu em Braga o Mundial 
apresentar nos dias 11 e 12 de Universitário de Futsal, a academia 
Dezembro no melhor estado físico, minhota não mais parou, fazendo 
psicológico e técnico”, reiterando de cada organização um sucesso. A 
ainda que “vamos ter uma equipa partir daí, a UMinho já recebeu os 
muito forte, ambiciosa e lutadora, a E u r o p e u s  d e  V o l e i b o l  e  
preparação está a ser muito boa”.Basquetebol Universitário em 

2004 e 2006 respectivamente, o esperamos que os que nos Como a pretende levar a cabo?
A equipa minhota, com quatro M u n d i a l  U n i v e r s i t á r i o  d e  visitaram para participar neste O resultado final nestes eventos é Numa altura em que quase tudo 
atletas de Selecção, entre eles, o Badminton em 2008 e 2009 será o evento fiquem satisfeitos e que sempre fruto do trabalho de uma deve estar preparado para 
a c t u a l  C a m p e ã o  E u r o p e u  ano do Taekwondo. Para além levem uma boa imagem da UMinho equipa, que no início se limita a um receber o evento, quais foram as 
Universitário José Fernandes, destes,  a  U Mi n ho  orga n iza  e do País. Embora a participação grupo restrito de 11 pessoas neste maiores dificuldades?
perfila-se como uma das mais regularmente, de seis em seis conte com cerca de 80 atletas, c a s o ,  m a s  q u e  d e p o i s ,  Em termos de preparação do 
fortes candidatas à conquista das anos, os Jogos Galaico-Durienses também é importante que a normalmente é multiplicado por evento não se sentiram até ao 
medalhas. Para além deste, que são disputados entre três organização esteja ao mais alto 10 .  Te m o s  g a n h o  a l g u m a  momento grandes dificuldades. 
constam ainda nomes como, o universidades da Galiza e três nível, é o primeiro Campeonato experiência com as organizações Talvez o maior problema até ao 
atleta olímpico, Pedro Póvoa e os u n i ver s idade s  do  nor te  de  Europeu e para a modalidade é anteriores, este vai ser o sexto momento tenha a ver com a 
internacionais, Eduardo Rodrigues, Portugal. fundamental que corra bem para grande evento internacional e dificuldade de alguns países 
Nuno Costa e Rui Bragança. Esta se afirmar para o futuro e atraia mantemos algumas pessoas que obterem visto para se deslocarem 
equipa tem vindo há já alguns A academia minhota será o assim cada vez mais atletas. Em relação à estiveram nos eventos anteriores a Portugal, nomeadamente do 
meses a treinar de forma intensa palco de estreia do europeu de organização, estamos preparados e  contamos sempre com a leste da Europa, o que nos coloca 
com um único objectivo em mente: Taekwondo, que se realizará este para que tudo corra bem, temos inovação e motivação por parte sempre na incerteza se chegarão 
a conquista de medalhas no ano pela primeira vez. pessoas com bastante experiência das novas gerações de estudantes ou não até Braga.
Europeu Universitário. Segundo e contamos com a AAUM e a sua q u e  c h e ga m  à  A s s o c ia ç ã o  
Serrão, a equipa está "muito Esta competição contará com a capacidade de mobilização que Académica. O que mais nos motiva Q u e  a s p e c to s  p o s i t i v o s  e  
motivada, muito forte e muito participação de aproximadamente tem sido fundamental em todos os nestas organizações é verificar a negativos há a assinalar até ao 
ambiciosa". Sendo que o técnico 80 competidores, representando eventos. e n t r e g a  e  e m p e n h a m e n t o  momento?
relembra que "as competições m a i s  d e  20  U n i v er s idad e s  d e s i n ter e s sad o  da s  la rga s  Os aspectos positivos têm a ver 
podem ser ingratas".e u r o p e ia s ,  e n t r e  o s  q u a i s  Será o Secretário-geral do evento, dezenas de estudantes que e s s e n c i a l m e n t e  c o m  a  

Campeões do Mundo e da Europa, em que consistirá esta função? voluntariamente contribuem para mobil ização interna que se 
Com os níveis de confiança no quer a nível absoluto quer a nível O Secretário-geral é no fundo quem o sucesso destes eventos. consegue sempre com estas 
m á x i mo,  a  equ i pa  m i n hota  Universitário, e vários atletas faz a ligação operacional entre o r g a n i z a ç õ e s .  E m  t e r m o s  
promete defender as cores da olímpicos. Estes atletas realizarão todas as áreas de organização. Qual o objectivo da UMinho na negativos, o número de inscritos, 
UMinho até aos seus limites e dar o 6 4  c o m b a t e s .  S e g u n d o  o  E s te s  e v ento s  t ê m  mu i tas  o r g a n i z a ç ã o  d o  p r i m e i r o  já que as expectativas iniciais 
seu melhor para que as medalhas Secretár io-geral  do evento,  especificidades em função da c a m p e o n a t o  e u r o p e u  d e  apontavam para cerca de 150 
fiquem por cá.Fe r n a n d o  Pa r e n te  e s ta r ã o  modal idade,  cada vez mais taekwondo? participantes e teremos na ordem 

representados mais precisamente t e c n o l o g i a ,  p e s s o a s  c o m  Hoje em dia a internacionalização dos  8 0 .  A  cr i se  f i na n cei ra  
Nos anos mais recentes,  a neste Europeu “cerca de 7 países e r e s p o n s a b i l i d a d e s  m u i t o  está na ordem do dia, também no internacional sentida por alguns 
instituição minhota tem dominado 25 universidades (confirmados diferentes, muitas tarefas de d e s p o r t o  s e  p o d e  da r  u m  países e Universidades e algum 
por completo o panorama do até ao momento), envolvidos na comu n icaç ã o,  proto colo  de  contributo impor tante nesta receio de viajar nesta altura por 
Taekwondo nacional universitário o rga n i z aç ã o  entr e  at le tas ,  competição e cerimónias, enfim, é matéria, a UMinho é actualmente causa da Gripe A ajudou a que não 
e tem dado “cartas” a nível treinadores, juízes, dirigentes, necessária muita coordenação, e o r e c o n h e c i da  n o  p a n o r a m a  houvesse o número de inscritos 
internacional. Para os dias 10, 11 e organização e voluntários, serão papel  do Secretário-geral  é internacional pela qualidade das expectáveis inicialmente.
12 de Dezembro augura-se uma cerca de 250 pessoas”. garantir a ligação entre todas as suas organizações, resultados das 
prestação de alto nível no Europeu. áreas. suas equipas e atletas e também Já esteve na organização de 

Este evento, é organizado pela pelo carácter inovador em alguns vários campeonatos europeus e 
UMinho, em cooperação com a Entrevistas Esta não será uma tarefa fácil. dos seus serviços e actividades. mundiais. Qual a especificidade 
Associação Académica da UMinho No que toca à modalidade, neste deste?
(AAUM), com o apoio da European caso o Taekwondo, sabemos que Todas as modalidades têm a sua Fernando Parente – General 
University Sports Association na UMinho estão os melhores especificidade. Neste caso, vamos S e c r e t a r y  ( C o o r d i n a t i o n ,  
(EUSA) e da Federação Académica praticantes nacionais, um atleta é usar colectes electrónicos na Financial and Human resources, 
de Desporto Universitário (FADU). ol í mpico,  ou tro  po der á  ser  competição, sendo uma tecnologia transportation and ceremonies) 
 integrado em breve no percurso recente a nível mundial e uma 
A poucos dias do seu início está para os Jogos Olímpicos de n o v i da d e  e m  c o m p e t i ç õ e s  Mais uma vez a UMinho vai 
tudo a postos para mais uma Londres e mais 4 com um futuro disputadas em Portugal.receber um Campeonato Europeu. 
grande competição, na qual a muito promissor, esta organização O que espera desta competição?
UMinho terá a participar em sua é também aproveitada para criar Quais as suas perspectivas em É o terceiro Campeonato Europeu 
r e p r e s e n t a ç ã o  s e t e  mais um momento competitivo de relação à equipa da UMinho e a Universitário que vamos receber, 
estudantes/atletas da UMinho, que elevado nível desportivo e ajudar todo o ambiente em volta deste depois do Voleibol Braga 2004 e 
têm representado a Academia e na preparação e evolução destes campeonato?Basquetebol Guimarães 2006, tal 
Portugal ao mais alto nível estudantes/atletas. Como todos os eventos, vai ser de como  nos  a nos  a nter ior es,  
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UMinho palco do 1º Campeonato  

d

XIII Noites de Serenatas Femininas

O festival teve início no dia 6 de Novembro com uma Noite de Fados, no 
Auditório do Museu Marítimo de Ílhavo. Melhor Pandeireta: GATUNA; Melhor 
Estandarte: ATITUNA; Melhor Solista: TUNA MARIA; Melhor Serenata: TFISEL; 
Melhor Fado: TFISEL; Melhor Instrumental: TFISEL; Tuna mais Tuna: TFISEL; 
Melhor Tuna: TFISEL

4.ª Conferência sobre o Acesso Livre ao Conhecimento

Decorreu, nos passados dias 26 e 27 de Novembro. Esta conferência 
foi uma iniciativa promovida pela reitoria da UMinho, organizada pelos 
Serviços de Documentação, e visou aprofundar o conhecimento, a 
reflexão e a troca de experiências sobre o acesso livre ao 
conhecimento. 

A Universidade do Minho (UMinho) vai ser a anfitriã do 1º 
Campeonato Europeu Universitário de Taekwondo, a decorrer no 
Complexo Desportivo de Gualtar em Braga, de 10 a 12 de 

Dezembro próximos. A poucos dias do evento, a contagem decrescente já 
começou e a UMinho prepara-se para receber mais uma vez um evento 
desportivo internacional e fazer dele mais um sucesso organizativo. 

Ana Marques
anac@sas.uminho.pt

10 de Dezembro de 2009
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Ideia de Negócio da UMinho vence Prémio Nacional Start

O projecto iSurgical 3D venceu o Prémio de Empreendedorismo Start 2009 com a 
criação de próteses cirúrgicas para corrigir o pectus excavatum. É a 3ª vez 
consecutiva que ideias de negócio da UMinho são galardoadas com este Prémio: a 
Stemmatters foi premiada em 2007, tendo a WeAdapt sido a vencedora em 2008.

Europeu Universitário 
Contagem decrescente já começou 

de Taekwondo

EUSA: Plano estratégico apresentado

A EUSA (European University Sports Association) apresentou no passado 
mês de Novembro em Erzurum, na Turquia, através do seu Presidente, 
Gualtieri, o seu Plano Estratégico para os próximos dois anos, bem como o 
Progress Report acerca do seu novo sistema de informação.

certo uma boa experiência, o 
contacto com outros povos e 
culturas continua-nos a motivar 
q u e m  p a r t i c i p a  n e s t a s  
organizações.

Hugo Serrão - EUSA Technical 
Delegate

Será o Delegado Técnico da EUSA 
para o evento, em que consistirá 
esta função?
O principal objectivo desta função 
é zelar para que o evento esteja de 
a c o r d o  c o m  a s  n o r m a s  
internacionais que regem esta 
modalidade.  Posteriormente 
deverá também o delegado 
contribuir para a melhor qualidade 

José Carvalho – Vice-president assim ter o Europeu pronto para o possível do Campeonato quer do 
(Security and Volunteers) arranque.ponto de vista do espectáculo, 

quer da organização do evento em 
Como Vice-Presidente do Comité A poucos dias da cerimónia de si.
Organizador do Campeonato aber tura,  qual  o  ponto da 58kg. Pedro Póvoa - Campeão do 
Europeu de Taekwondo para a situação, o que podem esperar as Qual o espírito dos nossos Pré-Olímpico Europeu 2008 - 7.º 
segurança e voluntários, em que pessoas deste evento?atletas? Jogos Olímpicos 2008
consiste a sua função? As pessoas podem contar com um Os nossos atletas caracterizam-se 
A função de Vice-Presidente do g r a n d e  e s p e c t á c u l o  p o r  s e r e m  t r a b a l h a d o r e s  63kg. Joel Gonzalez - Campeão do 
C o m i t é  O r g a n i z a d o r  d o  proporcionado pelos atletas incansáveis, ambiciosos mas Mundo Absoluto 2009 - Campeão 
C a m p e o n a t o  E u r o p e u  d e  d u r a n t e  e s t e  E u r o p e u .  O  h u m i l d e s ,   i n t e l i g e n t e s  e  da Europa Sub-21 2009
Taekwondo para a segurança e Taekwondo é um desporto de corajosos. A equipa está muito 
voluntários consiste basicamente grande espectacularidade e Fair solidária e unida. 68kg. Bruno Garcia Fernandez - 
em angariar e organizar os Play que irá atrair o máximo de V i c e - C a m p e ã o  d o  M u n d o  
voluntários que irão dar corpo a público possível.As medalhas são uma meta ao Já esteve na organização de Universitário 2008
este Europeu. Os voluntários alcance da equipa Minhota? o u t r o s  c a m p e o n a t o s  
o c u p a r ã o  u m  l u g a r  A  A A U M  va i  c a n d i d a ta r - s e  Sim. Serão o fruto do trabalho internacionais? 87kg. Hugo Garcia Hemme - Vice-
importantíssimo na recepção dos brevemente a mais alguma s e m e a d o  a o  l o n g o  d e s t a  Nu n ca  esti ve  d i r ecta mente  Campeão do Mundo Absoluto 2009
atletas que vêm competir a este organização internacional?preparação. envolvido na organização de 
Primeiro Europeu de Taekwondo. É intenção da AAUM candidatar-se outros europeus, mas dei uma 

ao máximo de organizações Este será o 1º campeonato ajuda no Europeu de Basquetebol 46kg. Elaia Torrontegui - 5ª no 
C o m o  V i c e - P r e s i d e n t e  d o  possíveis.europeu da modalidade. Qual em Guimarães. Campeonato do Mundo Absoluto 
Departamento Desportivo da p e n s a  s e r e m  a s  m a i o r e s  2009,  Bronze nas Universíadas 
AAUM. Qual a razão desta data e do Que mensagem gostaria de deixar dificuldades desta organização? D e p o i s  d o s  s u c e s s o s  2 0 0 7,  C a m p e ã  d o  M u n d o  
local escolhido para a realização à comunidade académica para os Pr esentemente  as  ma ior es  o r g a n i z a t i v o s  d e  o u t r o s  Universitário 2004, Vice-campeã 
deste campeonato? convencer a não perderem este d i f i c u l d a d e s  c o l o c a m - s e  campeonatos anteriores, quais das Universíadas 2003, Vice-
Esta data foi escolhida por diversas evento?sobretudo na ausência de alguns são as suas perspectivas para Campeã do Mundo Universitário 
razões, uma delas é que se Eu gostaria de apelar a toda a países europeus na prova. Mas este evento? 2002
encontra apenas a menos de um comunidade académica a assistir teremos a maior potência da Este Europeu será sem dúvida um 
mês após o Europeu de Taekwondo ao Europeu de Taekwondo, além de Europa (Espanha) a apresentar-se enorme sucesso, conseguirá 57kg. Yulia Kochetova - Campeã da 
de Sub-21, levando a que os atletas ser um evento que engrandece o com alguns dos melhores atletas Eu r o p a  20 07  e  B r o n z e  n o  superar o sucesso das anteriores 
estejam ainda num momento nome da Universidade do Minho e mundiais do Taekwondo actual. Campeonato Europeu de 2009organizações.
importante de forma. Braga foi o da Associação Académica da 
local escolhido pela organização Un i ver s idade  do  Mi n ho  por  O que podem esperar as pessoas 62kg. Estefania Hernandez Garcia - O que na sua opinião correu 
deste Europeu por ter condições organizarem este evento. É deste campeonato? Campeã das Universíadas 2009, melhor e pior na preparação deste 
e x c e p c i o n a i s  p a r a  t o d a  a  ta m b é m  u m  evento  de  u m  Podem esperar um Campeonato Bronze no Campeonato do Mundo evento?
organização da competição. Os d e s p o r t o  e x t r e m a m e n t e  bem organizado, com combates do Absoluto 2009, Vice-Campeã do O que correu pior foi sem dúvida os 
atletas ficarão alojados nos hotéis i n t e r e s s a n t e  e  d e  g r a n d e  melhor nível mundial. Ou seja, uma Mu ndo  Un i v er s i t á r io  20 0 8,  timmings demasiado curtos nos 
do Bom Jesus, servindo isto como espectáculo que atrai sempre competição espectacular! Campeã da Europa 2008qua i s  teve  que  decor r er  a  
um cartão-de-visita excepcional muitos espectadores.organização do Europeu. Por sua 
para a nossa organização. 62kg. Tamara Good Williams - vez o que correu melhor foi a 

Campeã do Mundo Universitária superação destes timmings 
2008demasiado curtos, conseguindo 

Craques presentes neste 
Europeu Universitário 2009

Masculinos:

 Femininos

10 de Dezembro de 2009
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Encontros UM: A ciência e a tecnologia na internacionalização da Região Norte

Importância da UM na promoção da Ciência e da Tecnologia 

EUSA: 10º Aniversário

A EUSA (European University Sports Association) recebeu em Viena, 
Áustria, entre os passados dias 3 e 6 de Dezembro, 42 delegações dos 
países que a compõem. O motivo desta reunião foi a celebração dos 10º 
aniversário desta associação que é a entidade máxima do desporto 
universitário europeu.

Festival de Tunas da Lusófona Porto

Decorreu no passado dia 12 a 2ª edição do Festival de Tunas da Universidade 
Lusófona do Porto, num Cinema Batalha. Melhor Pandeireta: MacholaTuna; Melhor 
Instrumental; Tuna TS Porto; Melhor Solista: TAIPAM; Melhor Estandarte: Tuna TS 
Porto; Tuna Mais Tuna: TAIPAM; 2ª Melhor Tuna: TAULP; Melhor Tuna: Tuna TS Porto

 potencial científico e tecnológico. E s t a  s e s s ã o  t e v e  c o m o  
“A economia do norte precisa de coordenador o Reitor da UMinho, 
mais ciência, mais tecnologia e Prof. António Cunha, contando 
mais internacionalização, mas ainda com a participação do 
também precisa de mais sorte e Ministro da Ciência, Tecnologia e 
mais oportunidades”. Ensino Superior, Mariano Gago, do 

presidente da Comissão de 
Luís Braga da Cruz revelou que a Coordenação e Desenvolvimento 
internacionalização é “importante Regional do Norte, Carlos Lage, do 
e decisiva”. O presidente do Presidente do Conselho Geral, Luís 
C ons el ho  Gera l  da  U Mi n ho  Braga da Cruz, do empresário e 
salientou que a competitividade membro do Conselho Geral,  
d e v e  s e r  o  m o t o r  d o  António Murta e da Presidente da 
desenvolvimento económico. “Na Escola de Ciências da Saúde, 
criação de competitividade a Cecília Leão.
especialização e a inovação são 
fundamentais e é nestes dois Na intervenção inicial, António 
níveis que a Universidade do Cunha explicou que os encontros 

com o novo Hospital de Braga”. M i n h o  t e m  u m  p a p e l  UM são “um espaço aberto, de 
Este hospital vai incorporar um preponderante”.   debate com o objectivo de abrir a 
centro clínico académico. UMinho à sociedade”. O reitor 

António Murta formou-se na também salientou o potencial da 
Por último, tomou a palavra o UMinho é um dos empresários UMinho e do seu talento para a 
Ministro da Ciência, Tecnologia e com mais sucesso na região. investigação. “A tecnologia e a 
Ensino Superior, Mariano Gago. O Apresentou algumas medidas investigação são essenciais para 
m i n i s t r o  c o n s i d e r o u  a  para promover o desenvolvimento o desenvolvimento económico. 
universidade como o elemento que económico, sendo também elas as Nós temos de internacionalizar 
mais se relacionava com o tema do responsáveis pela sua empresa porque é a maneira que temos de 
d e b a t e .  C o n s i d e r o u  a s  ter conquistado um lugar de obter riqueza e talento para a 
universidades como uma escola mercado cimeiro. O engenheiro região.” O reitor considerou a 
de valores. Mariano Gago falou da desenvolvimento da região.” O parceiro da consecução destes considerou que para criar retorno internacionalização como uma 
história da tecnologia e da ciência ministro realçou o papel que a desafios. dos investimentos é necessário forma de desenvolver a região e a 
no ensino superior. “A ciência e UMinho tem na produção científica consumir menos. “Temos de universidade. 
tecnologia chegaram muito tarde nacional e na internacionalização Depois das comunicações foi equilibrar a balança comercial e 
ao ensino nacional”. O ministro da produção científica. 50% dos aberto o debate ao público. Cada hoje consumimos mais do que Ca r l o s  Lag e  i n i c io u  a  s u a  
c o n s i d e r o u  q u e  a  artigos científicos são elaborados um dos convidados respondeu às aquilo que produzimos”. Outra comunicação sal ientando a 
“internacionalização é aquilo que por docentes portugueses e questões que lhe foram colocadas. medida importante é criar mais importância da modernização. “O 
os sistemas científicos fornecem à estrangeiros. A s s i m ,  o s  " E n c o n t r o s U M "  riqueza e investir na competição. desenvolvimento económico da 
sociedade”. Falou ainda das pretenderam ser um espaço de região norte que a crise veio piorar 
características da comunidade No final da sua comunicação o debate plural, participado e aberto Cecília Leão falou do exemplo da passa pela modernização”. Carlos 
científica de Portugal. ministro falou nos desafios para a à sociedade. Os membros do Escola de Ciências da Saúde (ECS) Lage falou do mérito da UMinho na 

i n t e r n a c i o n a l i z a ç ã o  d a  painel temático responderam ao na  apl i caç ã o  da  ci ê n cia  e  captação e na produção de 
Mariano Gago referiu também as u n i ver s idade.  “A s  r ef or mas  público, procurando estimular a tecnologia. A presidente da ECS tecnologia e ciência. Considerando 
potencialidades da região norte. curriculares, os valores de ética no discussão de temas transversais - falou nas experiencias e nos a internacionalização como um 
Embora a história da região seja trabalho e o desenvolvimento de ciência, cultura, tecnologia, arte e projectos desenvolvidos para a “imperativo de sobrevivência”. O 
difícil, o motor da mudança deverá pós-graduações, são os desafios educação - para os quais a UMinho promoção da investigação e falou presidente da CCDR-N salientou 
ser a educação. “As instituições de que teremos de enfrentar ”.  se propõe dar um contributo.ainda nos projectos futuros. “O que a região norte é uma das 
ensino superior têm um papel Mariano Gago afirmou a sua futuro passa pela colaboração regiões portuguesas com o maior
f u n d a m e n t a l  p a r a  o  confiança na UMinho como 

d No passado dia 18 de Novembro, a Reitoria da Universidade do 
Minho (UMinho) foi palco do primeiro debate “Encontros UM”. 
Este foi o primeiro de muitos encontros e esteve subordinado ao 

tema "A ciência e a tecnologia na internacionalização da Região Norte”. 

Luciana Silva
dicas@sas.uminho.pt

ACADEMIA
encontros um

Tal como já vem sendo tradição, As campanhas realizadas nos de Braga e Guimarães que ano um NATAL mais alegre. 
sob o lema "Oferece um Sorriso", anos anteriores ultrapassaram t r a b a l h a m  c o m  c r i a n ç a s  
os Serviços de Acção Social da todas as expectativas, este ano carenciadas. 
UMinho (SASUM) em cooperação espera-se mais uma vez a adesão Não resolvemos problemas 
com a Associação Académica da de todos (comunidade interna e sociais e económicos, mas 
UMinho (AAUM) e a Associação de externa), sendo o objectivo bater contribuímos de certo, para o 
Antigos Estudantes da UMinho os números anter iormente sorriso de cada criança. Não há 
(AAEUM) promovem entre os dias atingidos e levar um brinquedo nada mais bonito que fazer e ver 
23  d e  No v em b r o  e  31  d e  aqueles que mais precisam uma criança sorrir. 
Dezem bro  a  Ca mpa n ha  de  fazendo muitas mais crianças Juntem-se a esta campanha, 
Recolha de Brinquedos nos sorrir. deixem os vossos brinquedos e 
C o m p l e x o s  D e s p o r t i v o s  E s t e s  b r i n q u e d o s  s e r ã o  façam da solidariedade a vossa 
Universitários de Gualtar e distribuídos antes e depois do causa.  Com a contribuição de 
Azurém. Natal a Instituições do Concelho todos muitas crianças terão este 

Campanha de Recolha de Brinquedos na Universidade 
do Minho "Oferece um Sorriso"

10 de Dezembro de 2009
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Carlos SantosXVI CELTA - Certame Lusitano de Tunas Académicas

VI Jornadas de Enfermagem

A Associação de Estudantes da Escola Superior de Enfermagem de Calouste 
Gulbenkian da UMinho organizou as VI Jornadas de Enfermagem, intituladas de 
“Cuidados Paliativos – Cuidar no Fim de Vida”. Este decorreu nos dias 4 e 5 de Dezembro 
e teve como público-alvo alunos e profissionais de Enfermagem de todo o país. 

I Cantar de Estudante

No âmbito das comemorações do seu 15º aniversário, a Tuna de Medicina da Universidade 
de Coimbra irá realizar, pela primeira vez na sua história, um festival de Tunas, o 1º 
"Cantar de Estudante". Espera-se uma enorme festa marcada pelo incomparável espírito 
tunante, numa das cidades com mais história e tradição académica do nosso país.

O CELTA – Certame Lusitano de encontram neste festival um 
Tunas Académicas surgiu no ano pretexto para rever caras amigas 
de 1993 de um sonho do grupo de e um bom momento para o 
estudantes da Academia Minhota intercâmbio cultural depois de 
que compunham a Azeituna- mais um ano de actividade.
Tuna de Ciências da Universidade 
do  Mi n ho.  A ci ma  de  tudo  Após alguns anos de realização 
procurou-se realizar em Braga do espectáculo no Parque de 
um festival de tunas académicas Exposições de Braga o Celta 
P o r t u g u e s a s  o n d e  s e  regressou ao mítico Theatro Circo 
privilegiasse a boa disposição, o em 2008 da forma que todos 
espírito académico e a boa desejámos: com um riquíssimo 
música portuguesa. e s p e c t á c u l o  f o r t e m e n t e  

aplaudido pelo maravilhoso 
Para além deste espirito, o CELTA público de Braga. 
é um festival  de carácter Estamos cer tos de que, à 
competitivo onde participam semelhança das anteriores 
cerca de 10 Tunas dos mais edições, este XVI CELTA irá ser um 
variados pontos do país, desde o sucesso, dada a qualidade das 
continente até às regiões Tunas participantes e também 
autónomas que apresentam um graças à alegria do viver minhoto 
e s p e c t á c u l o  m u s i c a l  que o público sempre faz 
diversificado e colorido. questão de mostrar. 

Escolhida a data no mês de Tunas a Concurso: Estudantina 
Dezembro, tradicionalmente Un i ver s it á r ia  de  C oi m bra;  
pobre em eventos deste género, Estudantina Universitária de 
o CELTA desde o seu primeiro ano Lisboa; Hinoportuna – Tuna 
tentou trazer as melhores Tunas A c a d é m i c a  d o  I n s t i t u t o  
nacionais, assim como algumas Politécnico de Viana do Castelo; 
Tunas menos conhecidas mas Magna Tuna Cartola de Aveiro; 
com muita qualidade musical, TEUP – Tuna de Engenharia da 
que trouxeram a alegria e os Universidade do Porto; TUIST – 
a c o r d e s  d e  m ú s i c a  e  Tuna Universitária do Instituto 
instrumentos portugueses à Superior  Técnico;  Tuna da 
cidade de Braga. U n i v e r s i d a d e  C a t ó l i c a  

Portuguesa – Porto; Tunadão 
Desde o primeiro dia que o CELTA 1998 – Tuna do instituto 
tentou dar ênfase tanto à Politécnico de Viseu; 
qualidade musical das tunas 
presentes, como também à Tuna ex tra-concurso :  Tuna 
camaradagem entre todos os Universitária do Minho 
tunos, organizando para esse 
efeito durante o fim-de-semana Participação Especial: Cais do 
do CELTA, várias actividades Sodré Cabaret! Crooner: Gimba 
lúdicas, culturais e muitas festas “Ena Pá 2000”
nocturnas. 

Lançamentos: Este ano de 
Com o decorrer dos anos o CELTA s u c e s s o s  ta m b é m  tr o u xe  
foi se tornando um marco no enorme satisfação à Azeituna 
panorama nacional de Tunas, não com a edição de um CD intitulado 
só pela qualidade dos grupos “percursos “ e um DVD com os 
participantes em cada edição, melhores momentos do XV CELTA 
mas também pelo magnífico realizado no Theatro Circo. 
público que todos os anos enche 
as salas de espectáculos criando Preço dos Bilhetes: 
uma simbiose gratificante entre Estudante e Antigo Estudante:
os espectadores e os tunos que 1 dia - 6 €; 2 dias - 10 €
ali actuam. Não Estudante : 9 €; 18 €

O CELTA torna-se assim um ponto www.azeituna.pt
de encontro anual, não só para www.youtube.com/azeituna
tunos e tunantes que vão criando mail@azeituna.pt
laços de amizade durante os azeituna25@gmail.com
tempos, como também para Tel/fax: 253 610 738
estudantes e ex-estudantes de Tlm: 91 628 76 27 / 96 181 36 
várias academias, que 85 / 96 693 61 75

d
Nos dias 11 e 12 de Dezembro de 2009, a Azeituna apresenta o XVI 
CELTA no Theatro Circo em Braga. O tema deste evento é o 
“Cabaret”, prometendo trazer muita cor e uma forte componente 

cénica às actuações dos participantes. 

Redacção
dicas@sas.uminho.pt
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http://fump.blogspot.com/


Foi numa noite chuvosa de A primeira a entrar em palco foi a 
Novembro, mais precisamente, TEUP, que viria a ser a grande 
na noite de 21, que a Afonsina vencedora da noite ao arrebatar o 
levou à cidade que viu nascer público e o júri com a sua 
Portugal os sons de algumas das actuação. Prova disso foram os 
melhores tunas nacionais  prémios conquistados: melhor 
através do seu festival: o Cidade tuna, melhor solista e melhor 
Berço. instrumental.
  
A concurso, esteve a Tuna de Aos engenheiros da UPorto 
Engenharia da Universidade do seg u i ra m -se  o s  tu no s  do  
Porto (TEUP), a Tuna Académica Politécnico de Viseu, que viriam a 
de Farmácia da Universidade de conqu i sta r  o  pr é m io  pa ra  
Lisboa (TAFUL), a Tuna do segunda melhor tuna, melhor 
Instituto Politécnico de Viseu pandeireta e o de tuna mais tuna.
(Tunadão 1998) e a Tuna  
A c a d é m i c a  d a  G u a r d a  Das seguintes tunas a concurso, 
(Copituna). Extra concurso, e Copituna e TAFUL, caberia aos 
como vem sendo tradição, a últimos o restantes prémios a 
Tun'Obebes teve as honras de c o n c u r s o :  m e l h o r  p o r ta -
abertura deste festival. estandarte e prémio Afonso 

Henriques (melhor serenata).
Com uma actuação pautada pela  
b o a  d i s p o s i ç ã o ,  e  o n d e  Para fechar com chave d'ouro 
presentearam a plateia com esta bela noite de melodias, nada 
alguns dos seus temas mais melhor que a actuação da tuna 
conhecidos, a Tun'Obebes deu o a n f i t r i ã :  a  A f o n s i n a .  O s  
m o te  p a r a  u m a  n o i te  d e  e n g e n h e i r o s  d a  U M i n h o  
excelente qualidade musical... e brindaram o público que encheu 
humor corrosivo. o São Mamede, centro de artes e 
 e s p e c t á c u l o s ,  c o m  u m a  
Por falar em humor, e logo após o extraordinária actuação musical 
t é r m i no  da  ac tuaç ã o  das  que de certo ficará gravada nas 
engenheiras da UMinho, coube suas memórias.
aos Jograis a apresentação das 
tunas que viriam de seguida. Com 
muito humor à custa da critica 
politica e social, os amarelos 
foram intervalando as tunas a 
c o n c u r s o  e  " e n c h e n d o  
chouriços" (termo empregue por 
um amarelo) quando estas se 
atrasavam na sua entrada em 
palco.

CULTURA
cidade berço
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Engenheiros da UP arrebatam Cidade Berço

d A Tuna de Engenharia da Universidade do Porto (TEUP) foi a 
grande vencedora do VI Cidade Berço, Festival de Tunas 
organizado pela Afonsina. Os Engenheiros da Invicta foram a 

melhor tuna e levaram ainda consigo o prémio para melhor solista e melhor 
instrumental.

Texto e Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

EUSA: Novo website

A EUSA (European University Sports Association), englobado no 
seu novo sistema de informação, lançou a nova versão do seu 
website ( .) Com visual mais apelativo e com um 
sistema de RSS feed, bem como a entrada no mundo das social 
networks, este novo site é uma lufada de ar fresco. 

www.eusa.eu

Presidente da República entregou prémio a João Formosinho

Decorreu dia 26 de Novembro a cerimónia de entrega do Prémio Nuno Viegas 
Nascimento, promovido pela Fundação Bissaya Barreto (FBB). A  distinção foi 
atribuída, por unanimidade, ao Prof. Doutor João Formosinho, na qualidade de 
Director da Associação Criança, tendo sido entregue pelo Prof. Doutor Cavaco Silva. 

Abriu no passado dia 7 de Dezembro, “facilitar o dia-a-dia das pessoas que 
em Azurém uma Parafarmácia frequentam os nossos Campi”, estas 
(PHARMA.UM), junto à zona do Bar parafarmácias disponibilizarão novos 
Automático situado no rés-do-chão do serviços/produtos, para os quais 
ed i f í cio  de  E ngen ha r ia  II ,  em  actualmente a comunidade tem que 
Guimarães, funcionando das 10h-14h se deslocar fora da Universidade para 
e das 15h-19h. Brevemente abrirá um aceder a eles. Este novo serviço 
espaço idêntico em Gualtar. promove assim a comodidade de 

todos, por isso o Administrador 
A ideia da implementação deste acrescenta que “a adesão será muito 
serviço nos campi surgiu, segundo o boa e vai ser crescente, pois o leque de 
Administrador dos SASUM, Eng. Carlos serviços e produtos irá aumentar à 
Silva “da necessidade de criar medida que este serviço for mais 
ser viços complementares aos conhecido”.
serviços médicos já disponibilizados 
pelos SASUM”, estes serão serviços Estes serviços serão inaugurados na 
concessionados através de parcerias próxima semana. 
com privados. Tendo como objectivo, 

UMinho com serviço de Parafarmácias

10 de Dezembro de 2009
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FISU: WUC2009

O 11º Campeonato Mundial Universitário de Xadrez (WUC2009) está a 
decorrer na cidade de Zurique, Suíça, sendo que a cerimónia de abertura foi no 
sábado dia 5. Os jogos começaram no dia no dia 5 e terminaram no próximo 
dia 11. Portugal não tem nenhum representante.

VII FITAM – Festival de Tunas do IPAM – Cidade de Matosinhos

Realizou-se  nos dias 4, 5 e 6 de Dezembro de 2009 em Matosinhos o VII FITAM – 
Festival de Tunas do IPAM.

folclórico, incluindo os já

O festival foi organizado pela 
Associação Recreativa Cultural da  c o n h e c i d o s  L e n ç o s  d o s  
Universidade do Minho (ARCUM) e Namorados.
contou com a presença de vários  
grupos. Muito ritmo e animação A Orquestra Popular "Sopro de 
inundaram uma sala muito bem Cordas", proveniente de Viana do 
composta, com público de todas Castelo, trouxe um conjunto de festa,  com os seus r itmos destina a todas as idades. Ainda há anteriores edições, de outros 
as idades. músicas rock, interpretadas contagiantes. algum preconceito relativamente países também." Segundo a 

apenas com guitarras, bandolins e E s s e s  r i t m o s  t i v e r a m  a este tipo de música, sobretudo estudante, a grande novidade 
Os primeiros a subir ao palco foram um instrumento tipicamente continuação, mas desta vez entre os mais jovens,  mas deste ano foi mesmo "o regresso a 
o s  a l u n o s  d o  3 º  A n o  d a  minhoto, o cavaquinho. v i n h a m  d o  A l g a r v e ,  m a i s  queremos inverter esta tendência. uma sala tão bonita como a do 
Conservatória de Música Calouste propriamente de Tunes,  no Hoje foi possível mostrar que Theatro Circo."
Gu l b en k ia n ,  q u e  ca nta r a m  Logo no início da segunda parte do c o n c e l h o  d e  S i l v e s .  O s  qua lquer  m ú s i ca  po de  s er   
algumas músicas tradicionais, espectáculo, o laranja tomou "Percutunes" trouxeram os seus adaptada a um estilo popular. Há Este evento pode também ser uma 
acompanhados pelo Grupo de conta do Theatro Circo. Era a vez sons ao Minho e fizeram a festa, que mostrar a cultura do nosso forma de atrair alunos para os 
Música Popular da Universidade do dos Bomboémia, que fizeram a pintada de verde. País e, como já aconteceu em grupos culturais. "Depois do 
Minho (GMPUM). festival, temos muita procura dos 
 nossos colegas, mas com o 
Seguidamente, o Grupo de Teatro modelo de Bolonha, os alunos têm 
da Escola E. B. 2/3 Doutor cada vez menos tempo para este 
Francisco Sanches interpretou um tipo de actividades."
bailado, ao som da "Canção do 
Mar", na voz de Dulce Pontes. O No  f i na l ,  dei xo u  " s i n c er o s  
momento tinha como tema os a g r a d e c i m e n to s  à  C â m a r a  
Descobrimentos Portugueses. Municipal de Braga, à Universidade 

do Minho, à Associação Académica 
Chegou,  depois,  a  vez dos e  à  A ssociação de Antigos 
"Percurtir" subirem ao palco. Trata- Estudantes, bem como a todas as 
se de um grupo de percussão da empresas parceiras deste evento."
Escola E. B. 2/3 D. Pedro V, do  
Mindelo, Vila do Conde. Os ritmos Fo i  u m a  n o i t e  c o m  m u i ta  
fortes surgiram, pela primeira vez, animação, em que a música 
na sala do Theatro Circo. popular reinou na maior sala de 
 espectáculos bracarense. O 
O primeiro grupo "da casa" a subir ARCUM conseguiu reunir, em 
ao palco foi o Grupo Folclórico da palco, vários grupos com muita 
Universidade do Minho. Para além qualidade, que deram à noite um 
dos cantares minhotos, foram brilho muito característico. Para 
também reveladas algumas ajudar à festa, a Academia e a 
tradições relativas ao traje cidade não faltaram à chamada.

 
Coube ao GMPUM a honra de 
terminar esta 15ª Edição do FUMP. 
Celebraram o seu 25º aniversário e 
c a n t a r a m  v á r i o s  t e m a s  
tradicionais, oriundos de várias 
regiões do País. 

Numa altura em que o FUMP já 
conta com várias edições, no seu 
h i s t o r i a l ,  A n a  A l v e s ,  d a  
organização, não hesita em 
apontar o grande objectivo deste 
festival, "queremos mostrar que a 
música popular tem varias danças 
e cantares e engloba muitos 
estilos, ao mesmo tempo que se 

A música popular regressou ao grande palco

d
Decorreu, no passado dia 14 de Novembro, no palco do Theatro 
Circo o XV Festival Universitário de Música Popular (FUMP). Foi o 
regresso deste evento à mítica sala de espectáculos, depois de 

várias edições fora deste ambiente, que só por si dá brilho ao evento.

Texto: João Nogueira Dias
 dicas@sas.uminho.pt
Fotografia: Nuno Gonçalves
nunog@sas.uminho.pt

CULTURA
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Criado em 2008, no processo de da TecMinho, com a realização RVCC, durante a qual cada adulto 
alargamento do número de da sessão de júri de nível realiza uma apresentação 
Centros Novas Oportunidades secundário; no dia 17, as perante o júri de certificação 
levado a cabo pela Agência sessões de júri decorrerão no que  reflecte este seu caminhar. 
Nacional para a Qualificação Centro Social de Nogueira No entanto, o RVCC deverá ser 
( A N Q ) ,  o  C e n t r o  N o v a s  (sessão de nível secundário); encarado como um ponto de 
Oportunidades da TecMinho já no dia 22, decorrerá novamente partida, um processo em que o 
certificou mais de 100 adultos em Azurém (certificação de adulto reflecte sobre as suas 
com a equivalência ao 9º e 12º nível básico), seguindo-se mais competências e perspectiva o 
ano de escolaridade. As sessões uma sessão no Nobre do Edifício seu futuro, estabelecendo 
de júri de certificação, que são o d o s  C o n g r e g a d o s  d a  novos objectivos, relacionados 
momento de conclusão do Universidade do Minho no dia c o m  p r o c e s s o s  d e  
processo de Reconhecimento, 22. aprendizagem (formal, não-
Validação e Certificação de formal e informal) ou com 
C o m p e t ê n c i a s  ( R V C C ) ,  O processo de RVCC permite outras dimensões da sua vida. 
iniciaram em Setembro último, reconhecer, validar e certificar Actualmente, cerca de uma 
sendo que neste momento cerca as competências adquiridas centena e meia de funcionários 
de 118 adultos já concluíram o pelos adultos ao longo da sua da Universidade do Minho (UM) 
seu processo, 95 deles com a vida, com vista à obtenção de estão em diferentes fases do 
obtenção da escolaridade uma certificação escolar de seu percurso de qualificação no 
básica (até ao 9º ano) e 23 da nível básico (4.º, 6.º ou 9.º ano CNO da TecMinho, sendo que 
escolaridade secundária (12º de escolaridade) ou de nível perto de uma centena são 
ano). sec u nd á r io  ( 12 . º  a no  de  funcionários dos Serviços de 

escolaridade). Este processo é Acção Social da UM.
Para o mês de Dezembro estão destinado a todos os adultos 
previstas 5 sessões de júri de com mais de 18 anos que não O CNO da TecMinho convida 
certificação. A Sala de Actos do frequentaram ou concluíram um to do s  o s  i nter e s sado s  a  
C a m p u s  d e  A z u r é m  d a  nível de ensino básico ou participarem nestas sessões de 
U n i v e r s i d a d e  d o  M i n h o  secundário e que tenham j ú r i ,  as  qua i s  t ê m  como  
(Guimarães) irá acolher várias adquirido conhecimentos e objectivos o encerramento 
sessões de júri para obtenção competências através da oficial e público do processo de 
da certificação de nível básico experiência em diferentes RVCC do adulto, dar visibilidade 
no próximo dia 7 de Dezembro, contextos, e que possam ser às competências reconhecidas 
pelas 9h30; no dia 14 será a vez formalizadas numa certificação e  v a l i d a d a s  e ,  a i n d a ,  
do Salão Nobre Edifício dos escolar.  A sessão de júri constituírem-se como um 
Congregados da Universidade constitui-se, assim, como o momento de avaliação final das 
do Minho (Braga), sede do CNO momento final do processo competências dos candidatos. 
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III Festival de Tunas "Por Terras do Sado"

O 3º Festival de Tunas "Por Terras do Sado" irá decorrer durante os 
dias 11 e 12 de Dezembro, em Setúbal. O festival contará com dois 
dias de grande animação e com um conjunto de actividades que 
mostrará a todas as tudo o que há de melhor nesta Cidade Sadina.

CULTURA
tum/tecminho/coro

Prémio CEGOC 2009 atribuído a docentes da UMinho 

O prémio foi atribuído à Prova de Reconhecimento de Palavras, elaborado 
pelas docentes da UMinho, Fernanda Leopoldina Viana, do Instituto de 
Educação, e Iolanda da Silva Ribeiro, da Escola de Psicologia. A cerimónia 
de entrega do prémio realiza-se na UMinho, a 16 de Dezembro, pelas 17 
horas.

O espectáculo decorreu no Teatro  também a anTUNiA, Tuna de 
Académico Gil Vicente, no Sábado C i ê n c i a s  e  Te c n o l o g i a  d a  
dia 5, onde a TUM iniciou a Universidade Nova de Lisboa, a 
vertente competitiva do Certame Tuna de Medicina do Porto, a Tuna 
com a versão vocal da música Camoniana In Vino Veritas da 
“Chico fininho”, seguido do Un i ver s idade  Au t ó noma  de  
clássico or iginal  “Boémia”,  Lisboa, e como extra-concurso a 
passando pela estreia em palco na Tuna Feminina de Medicina da 
cidade de Coimbra do novo Universidade de Coimbra e as 
instrumental, “Partizan”, uma Mondeguinas - Tuna Feminina da 
adaptação de temas Balcãs. Universidade de Coimbra.
Continuou-se com o tema de 
solista “O abraço acontece”, Relativamente às lembranças, a 
terminando o espectáculo com o TUM trouxe para Braga os prémios 
desempenho dos pandeiretas e d e  M e l h o r  T u n a ,  M e l h o r  
bandeiras em “Adeus é sempre Instrumental, Melhor Pandeireta, 
adeus”. Mel ho r  Ba ndei r a  e  Mel ho r  

Serenata, neste que foi um fim-de-
Pelo mesmo palco passaram semana recheado de muita 

música, festa e convívio.

Tuna Universitária do Minho vence I Cantar de Estudante

d

d

A Tuna Universitária do Minho esteve presente no I Cantar de 
Estudante – Festival de Tunas organizado pela Tuna de Medicina 
da Universidade de Coimbra, nos passados dias 4 e 5 de 

Dezembro.

Redacção
dicas@sas.uminho.pt

"Com o aproximar de uma época tão especial, o Coro Académico 
da Universidade do Minho apresenta mais uma vez um momento 
cheio de encanto e magia, reflectido num concerto de Natal – 

Puer Natus Est- que conta já com a sua 14.ª edição. Uma vez inserido no 
projecto "Concertos de Natividade", este ano contará com a participação 
do Coro do Colégio do Rosário e do Orfeon Académico de Coimbra. Com todo 
o espírito natalício da época, convidámo-lo a disfrutar um dos pontos altos 
da nossa actividade coral que ocorrerá na  Sé Catedral de Braga, dia 18 de 
Dezembro, pelas 21h30, prometendo ser único e inesquecível".

Redacção
dicas@sas.uminho.pt

XIV Puer Natus Est
Centro Novas Oportunidades da 

TecMinho certifica mais de uma centena 
de adultos com 9º e 12º ano

10 de Dezembro de 2009
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Mudança de Instalações dos Serviços Académicos

Desde o passado dia 16 de Novembro os serviços de atendimento ao público 
e a Divisão de Pós-Graduação dos Serviços Académicos (Campus de Gualtar) 
passaram a funcionar nas novas instalações dos Serviços, junto ao Instituto 
de Letras e Ciências Humanas. 

FISU: Novos vídeos online

A FISU (International University Sports Federation) adicionou uma 
série de novos videos no website FISU TV ( ). Três desses 
vídeos são relativos ao um balanço dos preparativos para as 
próximas Universiadas de Inverno a realizar em 2011 na Turquia.

www.fisu.tv

1º Campeonato Europeu 
Universitário de Taekwondo 

O 1º Campeonato Europeu Universitário de 
Taekwondo organizado pela Universidade do Minho 
(UMinho) de 10 a 12 de Dezembro de 2009, assinala 
a 5ª organização desportiva Internacional da UMinho, 
num ciclo de organizações internacionais iniciado em 
1998 com o  Mundial Universitário de Futsal.
O Taekwondo é uma arte marcial com origem na 
Coreia, sendo reconhecida pela elevada dinâmica dos 
movimentos, que incluem a visão e a destreza com 
as pernas como factores primordiais.
O Taekwondo em Por tugal está em franco 
desenvolvimento, facto que não é alheio a 
qualificação inédita de um atleta Português para 
competir nos Jogos Olímpicos (Pequim, 2008). Pedro 
Póvoa, aluno do segundo ano de Psicologia da 
UMinho, terminou a competição nos jogos de Pequim 
num brilhante 7º lugar.
A Federação Internacional de Taekwondo (WTF), está 
a desenvolver uma fortíssima campanha de 
promoção e desenvolvimento da modalidade, cujos 
resultados em termos de angariação de praticantes e 
número de provas organizadas é francamente 
positivo.
O 1º Europeu Universitário de Taekwondo terá a 
participação de aproximadamente 30 Universidades 
de 7 países europeus. O nível dos atletas é muito 
elevado, os destaques da competição são:

Competição Masculina:
--68kg. José Fernandes (Universidade do Minho)  - 
Campeão da Europa Universitário 2008
58kg. Pedro Póvoa (Universidade do Minho) -  7.º nos 
Jogos Olímpicos 2008 (Pequim)
-63kg. Joel Gonzalez - Campeão do Mundo Absoluto 
2009 - Campeão da Europa Sub-21 2009
-68kg. Bruno Garcia Fernandez - Vice-Campeão do 
Mundo Universitário 2008
-68kg. Cesar Mari Puerta - Bronze no Campeonato do 
Mundo Universitário 2008
-80kg. Sebastian Lehmann - Bronze nas Universíadas 
Belgrado 2009 
-87kg. Hugo Garcia Hemme - Vice-Campeão do Mundo 
Absoluto 2009

 Competição Feminina:
 -57kg. Ana Rita Lopes (Universidade do Minho) - 
Campeã dos Jogos da Lusofonia 2009
-46kg. Elaia Torrontegui - 5ª no Campeonato do Mundo 
Absoluto 2009, Bronze nas Universíadas 2007, 
Campeã do Mundo Universitário 2004, Vice-campeã 
das Universíadas 2003, Vice-Campeã do Mundo 
Universitário 2002
-46kg. Yana Engovatova - Campeã da Europa Júnior 
2007
-49kg. Svetlana Igumenova - Campeã da Europa Junior 
2005
-57kg. Yulia Kochetova - Campeã da Europa 2007 e 
Bronze no Campeonato Europeu de 2009
-62kg. Estefania Hernandez Garcia - Campeã das 
Universíadas 2009, Bronze no Campeonato do Mundo 
Absoluto 2009, Vice-Campeã do Mundo Universitário 
2008, Campeã da Europa 2008
-62kg. Tamara Good Williams - Campeã do Mundo 
Universitária 2008.

Galeria BIG www.dicas.sas.uminho.pt 

PEDRO DIAS
pmdias@sas.uminho.pt
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10 de Dezembro de 2009

http://www.fisu.tv
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XV Encontro de Tunas Universitárias da Cidade do Funchal

É já a 5 de Dezembro que se realiza na ilha da Madeira a 15ª edição do Encontro de 
Tunas Universitárias da Cidade do Funchal, uma organização da TUMa  - Tuna 
Universitária da Madeira. Para qualquer informação adicional agradecemos que 
enviem um e-mail para: tuma@uma.pt

WUCR7 e EUTC nos Jogos do Centenário

2010 é o ano que marca os 100 anos da Implementação da República em Portugal. 
Com um vasto conjunto de eventos por todo o país, a Comissão Nacional para as 
Comemorações do Centenário da República incluiu o WUCR7 (Porto) e o EUTC 
(Coimbra) no programa dos Jogos do Centenário.

DESPORTO
cartaz taekwondo

10 de Dezembro de 2009


